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Финансист – 
профессия  
творческая

Почему 
«капризничает» 
гортензия

Фото Сергея Гавриленко.
2

Газета  
в газете

Условно выпуск можно 
поделить на две большие 
части: материалы, 
касающиеся среды 
обитания, и «денежные». 
Но в обоих случаях 
вопросы читателей – 
самые актуальные,  
а ответы экспертов – 
квалифицированные.

Наука и жизнь
Благодаря открытию 
кемеровского историка 
Алексея Ермолаева  
у нашего Мариинска 
вполне может появиться 
финский «побратим».  
Чем же интересен  
(и чем может быть 
полезен) Мариехамн  
для кузбассовцев?

надежда  
на юнармейцев
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

Примите 
поздравления!

возвращаясь к напечатанномуофициально

коротко

8 сентября – День финансиста России

Уважаемые финансисты! Уважаемые ветераны 
финансовой службы Кемеровской области!
Сердечно поздравляем вас с профессиональным 

праздником!
Работа с государственными и муниципальными 

финансами никогда не была легкой. Привлекать денеж-
ные средства в казну государства всегда было непро-
стой задачей, а тратить разумно, с пользой для всего 
общества – сложно вдвойне.

В вашем деле, как в спорте: строго действуй в рам-
ках правил, контролируй ситуацию, мгновенно про-
считывай ходы. Справиться с этим может только 
профессионал.

Финансист – это не просто профессия, это, по 
большому счету, судьба! В начале 19-го века импера-
тор Александр I своим высочайшим манифестом 
определил основные правила и наказы, которыми дол-
жны руководствоваться назначенный министр фи-
нансов России и его подчиненные: «В преумножении 
государственных доходов, чтобы новые способы не 
иссушали источников внутреннего государственного 
богатства, чтобы распределялись уравнительно на 
все состояния и промыслы, по мере выгод каждого, 
чтобы образ взимания их был для правительства со-
пряжен с наименьшими издержками, а для частных лиц 
не был бы притеснителен».

С той поры минуло 210 лет, но основной принцип 
финансовой системы сохраняется до нашего времени 
– расходы должны соответствовать доходам. Ника-
кой новый расход не может быть назначен прежде, 
нежели найден соразмерный ему источник дохода.

Бюджет, как и прежде, является ключевым инстру-
ментом в руках государства для решения важнейших 
задач социально-экономического развития.

Будничная работа специалистов финансовой от-
расли требует скрупулезности, внимательности и 
большой ответственности. Ведь за бесконечным 
многообразием цифр, таблиц, графиков, финансовых 
документов стоят реальные люди с их проблемами, 
чаяниями и жизненными интересами.

Если проанализировать ситуации, события, фак-
ты из истории Кузбасса последних десятилетий, то 
можно только удивляться неимоверным усилиям, 
находчивости, природной смекалке, с которой шаг за 
шагом вы шли к своим достижениям. Закономерно, 
что сегодня наша область является одним из наиболее 
динамично развивающихся регионов страны. Ушли в 
прошлое времена, когда работники организаций бюд-
жетной сферы месяцами ждали заработной платы. 
Нет долгов по детским пособиям, вовремя погашают-
ся кредиты перед федеральным бюджетом, а своевре-
менная подготовка сбалансированного бюджета – это 
событие, уже давно вошедшее в практику.

От всей души поздравляем вас с профессиональным 
праздником, желаем дальнейших успехов в работе, 
реализации всех намеченных планов.

Крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и 
вашим семьям.

С уважением
 А.Г. ТулееВ,  

губернатор Кемеровской области; 
Н.И. ШАТИлОВ,  

председатель Совета народных депутатов; 
И.В. КОлеСНИКОВ,  

главный федеральный инспектор.

экологиясмена

перспектива

 В частности, строите-
ли не выполнили работы 
по усилению  проходяще-
го под дорогой газопро-
вода, что не может гаран-
тировать безопасный 
проезд транспорта.   На-
чальник управления ка-
питального строительства 
администрации Новокуз-
нецка Инна Важенина и 
один из специалистов, 
курировавший строи-
тельство дороги Кузнецк-
Запсиб, будут уволены. 
Об этом на экстренно со-
званной пресс-конферен-
ции заявил заместитель 
главы Новокузнецка по 
строительству Евгений 
Бухман.

Евгений Бухман объяс-
нил, что  работа не была 
сделана надлежащим об-

разом из-за того, что 
муниципалитет вовремя 
не рассчитывался с под-
рядчиком и тот не смог 
приобрести защитные 
кожухи для газопровода. 
По словам чиновника, 
сегодня  долг тресту со-
ставляет несколько де-
сятков миллионов руб-
лей.   Его погасят в уста-
новленном порядке. От-
странять от строитель-
ства дороги подрядчика 
не будут, он обязан устра-
нить нарушения и дове-
сти начатую работу до 
конца. Однако дальней-
шее сотрудничество с 
ВГСС пока под вопро-
сом. 

Зам. главы Новокуз-
нецка по строительству 
сообщил, что курировать 
строительство теперь 
будет лично он сам вме-
сте с главой города Вале-
рием Смолего.

Татьяна  
МИНееВА.  

Под личный 
контроль
Как  сообщалось  
во вчерашнем номере 
«Кузбасса», сдача  
в эксплуатацию 
новой объездной 
дороги,  
соединяющей 
Кузнецкий и 
Заводской районы 
Новокузнецка, 
которая должна 
была состояться 
6 сентября, 
откладывается  
до октября  
из-за отступлений  
от проекта, 
допущенных  
при строительстве 
подрядной 
организацией ООО 
«Трест Востокгидро-
спецстрой» (ВГСС).

Место для строитель-
ства уже определено. Зда-
ние общежития вырастет в 
районе ФПК, рядом с Меж-
отраслевым региональным 
центром повышения ква-
лификации и переподго-
товки кадров. Ранее заявля-
лось, что новое общежитие 
рассчитано на 900 человек, 
которые будут пользовать-
ся общими кухнями, умы-
вальниками и туалетами. 

- Честно говоря, не хо-
чется делать все общим, 
— говорит проректор по 
АХЧ Евгений Иванов, — 
хочется построить обще-
житие гостиничного типа. 
Однако если в каждой 
комнате спроектировать 
санузел с душевой, тогда 
число мест для прожива-
ния может сократиться 
примерно на сто человек. 

По словам ректора Вла-
димира Волчека, оконча-
тельный вариант будет 
принят после предвари-
тельного коллективного 
обсуждения. Примерная 
стоимость стройки соста-
вит в нынешних ценах 
521,5 млн  рублей.

Специалисты утвер-
ждают, что такое здание 
можно возвести за год. Но 
в данном случае далеко не 
все будет зависеть от рас-
торопности строителей, а 
еще и от своевременного 
финансирования каждого 
этапа строительства. От-
метим, что дефицит мест 
в общежитиях КемГУ год 
от года увеличивается, 
поскольку съем    квартир    
становится все дороже. 

Александр СуСОеВ. 

Общежитию  
дали добро
В Министерстве 
образования 
и науки РФ 
подписано  
задание  
на проектирование 
нового 16-этажного 
студенческого 
общежития КемГу.  
его общая площадь 
составит  
более 11 тыс. кв. м. 
Подпись  
под этим 
документом дает 
право приступить 
к подготовке 
проекта  
и провести его 
государственную 
экспертизу.

Новокузнецкая ком-
пания «ГринСити» ис-
пользует американскую 
технологию гидропосева 
(семена смешиваются с 
водой, измельченной 
бумагой, стимуляторами 
роста, а потом наносятся 
на газон и покрываются 
гидрогелем) уже не пер-
вый год. Новые газоны 
появились не только в 
Новокузнецке, но и в 
Калтане,  Полысаеве, 
Мысках. До последних 
пор в производстве ис-
пользовались только им-
портные составляющие.

Но кемеровская ком-
пания «Малая механиза-
ция», которая занимает-
ся переработкой бумаги 
в утеплитель, предложи-
ла новокузнечанам свое 
сырье. На сегодня уже 
более 10 тонн перерабо-
танной макулатуры, в 
основном газетной бума-
ги, из Кемерова пошло 
на засадку газонов. В но-
вом летнем сезоне кеме-
ровчане намерены рас-
ширять подобное со-
трудничество со структу-
рами, занятыми благо-
устройством.

Татьяна БОРИСОВА.

Газета  
в землю

Кемеровская 
макулатура теперь 

идет не только 
на производство 

туалетной бумаги 
или картона.  

Из переработанных 
газет в Новокузнецке 

делают зеленую 
массу, которую 

наносят на газоны. 
Так газоны быстрее 

и качественнее 
по сравнению 

с  традиционным 
посевом 

покрываются травой.

Вчера в Центре до-
полнительного образо-
вания детей им. В. Воло-
шиной г. Кемерово со-
стоялась линейка-старт 
всероссийской Вахты 
памяти.

На торжественную ли-
нейку были приглашены 
почетные часовые Поста 
№1, ветераны Великой 
Отечественной войны, тру-
женики тыла, дети войны, 
жители блокадного Ле-
нинграда.

Вахта памяти существу-

ет уже много лет. В рамках 
этого масштабного проекта  
молодые люди занимаются 
поистине святым делом. 
Так, например, во время 
поисковых работ юнармей-
цы возвращают из небытия 
имена погибших героев.

- Вахта памяти является 
одной из наиболее эффек-
тивных форм воспитания 
подрастающего поколения, 
развития патриотических 
чувств и духовно-нравствен-
ных качеств личности под-
ростка, - уверен Алексей 

Тутыкин, зам. начальника 
Поста № 1 г. Кемерово.- 
Юнармейцы поступают в 
военные вузы страны, с 
каждым годом увеличива-
ется число юнармейских 
отрядов. К слову, сегодня 
только в Кемерове уже око-
ло тысячи юнармейцев. 

Вахту памяти на Посту 
№1 в этом учебном году 
будут нести более 300 
школьников из 35 общеоб-
разовательных учрежде-
ний города. 

Алена ФеДОТОВА. 

Надежда  
на юнармейцев

•По данным Госу-
дарственной инспекции 
труда в Кемеровской 
области, в августе ра-
ботникам  разных пред-
приятий Кузбасса вы-
плачены долги по зара-
ботной плате в размере 
43,981 млн.рублей.

•В с. Заринское Бе-
ловского района откры-
та дополнительная до-
школьная группа. 

•Департамент со-
циальной защиты насе-
ления Кемеровской об-
ласти приобрел гусенич-
ный подъемник для ин-
валидов-колясочников. 

•По предваритель-
ным данным, за январь-
а в г у с т  э т о г о  г о д а 
строители Кузбасса 
ввели более 540 тыс. кв. 
м жилья. 

•В этом году в рам-
ках акции «Первое сен-
тября – каждому школь-
нику» материальную 
п о м о щ ь  п о л у ч и л и  
30 тыс. семей. 

Вчера А.Г. Тулеев призвал 
глав городов и районов, руко-
водителей предприятий, 
профсоюзных лидеров по-
мочь кузбассовцам собрать 
выращенный урожай карто-
феля.  Губернатор призыва-
ет организовать транспорт 
для доставки людей на поля, 
выделить технику для выво-
за собранного картофеля к 
местам хранения.   Также 
губернатор поручил своим 
заместителям, главам горо-
дов и районов немедленно 
организовать закупку кар-
тофеля и овощей на зимний 
период для больниц, школ, 
детских садов, домов пре-
старелых, детских при-
ютов. 

•••
Пенсионеры Кузбасса, 

получающие пенсии через 
Почту России, переведены на 
новую технологию выдачи 
пенсии.  Теперь вместе с 

деньгами им выдаются кви-
танции-поручения, в кото-
рых подробно прописыва-
ются все виды выплат, по-
лагающиеся пенсионеру в 
текущем месяце.

•••
А.Г. Тулеев провел рабо-

чую встречу с новым началь-
ником ГУ МВД по Кемеров-
ской области генерал-майо-
ром полиции Юрием Ларио-
новым. Губернатор обозна-
чил перед руководителем ГУ 
МВД по Кемеровской обла-
сти две наболевшие пробле-
мы: рост числа ДТП на авто-
дорогах области и увеличение 
уличных грабежей. По резуль-
татам встречи А.Г. Тулеев и 
Ю.Н. Ларионов выработали 
совместное решение - сокра-
тить управленческий аппа-
рат кузбасской полиции и 
перевести этих сотрудников 
в наряды на патрулирование 
улиц городов и районов.
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лимат

7 сентября
Небольшая облачность, ночью местами небольшие 

дожди, днем без осадков, ветер  юго-западный 3-8, 
местами порывы до 14 м/с, температура  ночью +2 – 
+7ºС,  местами заморозки до -2ºС, днем +13 – +18ºС. 
8 сентября

Небольшая облачность, без осадков, ветер перемен-
ный 3-8 м/с, температура  ночью +2 – +7ºС,  местами 
заморозки до -2ºС, днем +16 – +21ºС. 

Днем переменная 
облачность, в отдельных 
районах  дожди, воз-
можны грозы,  ветер 
юго-западный  3-8, ме-
стами порывы до 15 м/с. 
Давление будет расти,  
влажность уменьшит-
ся.

Общий  уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 5.29   Заход 18.58      Долгота дня 13.29

Заход 12.13    Восход 20.36   Посл. четв. 8 сентября

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово +12 – +14 +3 – +5
Новокузнецк +14 – +16 +2 – +4
Таштагол +14 – +16 +1 – +3
Мариинск +9 – +11 +2 – +4
Л.-Кузнецкий +13 – +15 +8 – +10

традициидетский сад

конференция

криминал

сельская жизнь

громкое дело

В работе форума при-
мут участие более 250 
представителей ведущих 
клиник и медицинских 
учреждений страны, про-
фессора, академики, док-
тора и кандидаты меди-
цинских наук. О совре-
менных медицинских 
технологиях расскажут и 
гости из Франции

Основные темы конфе-
ренции: организация 
здравоохранения и рацио-
нальное использование 
медицинских ресурсов; 
современные медицин-
ские технологии в практи-
ке; клинические аспекты 
неотложных состояний, 
клинические аспекты трав-
матологии, ортопедии, 
нейрохирургии, хирургии 
и гинекологии, терапии, 
педиатрии и другие. 

В рамках конферен-
ции будет открыта спе-
циализированная меди-
цинская выставка высоких 
технологий, изделий ме-
дицинского назначения. 
Кроме того, представите-
ли известных фармацев-
тических компаний стра-
ны выставят образцы сво-
ей продукции. 

Подобные ежегодные 
научные форумы, направ-
ленные на реализацию 
инновационных меди-
цинских технологий, про-
ходят в научно-клиниче-
ском центре охраны здо-
ровья шахтеров с 1996 
года. Важно, что в работе 
конференции принимают 
участие всё больше и 
больше специалистов. 

Владислав  
ПлИСеНКО.

Большой  
совет ученых
6 и 7 сентября на базе Федерального 
государственного бюджетного лечебно-
профилактического учреждения «Научно-
клинический центр охраны здоровья 
шахтёров» г. ленинска-Кузнецкого состоится 
XVI Всероссийская научно-практическая 
конференция «Многопрофильная больница: 
проблемы и решения».

Асфальт  
пока не по карману,  
но дороги сохранить 
удалось. 
Об этом   
и о многом другом 
шла речь  
на сходе жителей 
Первомайского 
сельского поселения.

Этой встречей поза-
вчера началась традици-
онная осенняя череда 
отчетов глав сельских 
поселений Мариинского 
района, речь на которых 
идет о проделанной за 
год работе. В числе поло-
жительных итогов глава 
поселения Владимир 
Перов отметил меро-

Дело  
в трубе
приятия по благоустрой-
ству территории, особен-
но дорог. Сообщив: «К 
сожалению, асфальт нам 
пока не по карману», - он 
рассказал, что за прошед-
ший период более 400 
тыс. руб. израсходовано 
на отсыпку улиц песчано-
гравийной смесью. Доро-
га в районе школы, кото-
рая каждый год «плыла и 
разбивалась», сохрани-
лась нынче как никогда. 
Причиной тому не только 
сухое лето, но и проло-

женный водоотвод. По 
словам главы, до конца 
с е н т я б р я  н а  ч а с т ь 
средств, выделенных гу-
бернатором на благо-
устройство всего района, 
будут отсыпаны  также 
ул. Весенняя, террито-
рии  двухэтажных домов 
и проулок между улица-
ми Юбилейной  и 40 Лет 
Победы, ведущей к мед-
пункту.

Наталья  
леБеДИНСКАЯ.

Установлено, что по 
указанию директора ра-
ботники дома-интерната 
снимали со счетов воспи-
танников деньги и приоб-
ретали на них имущество 
для интерната: стираль-
ные машины, шкафы, гла-
дильные доски. Под пред-
логом «добровольных 
пожертвований» со счетов 
10 подопечных снято бо-
лее 135 тысяч рублей.

Приговором суда  Иго-
рю Скуратову  назначено 
наказание в виде 2 лет 6 
месяцев  условно. 

Ранее «Кузбасс»  сооб-
щал, что в этом детском 
доме, среди воспитанни-
ков которого  есть инвали-
ды с тяжелой степенью 
ДЦП, в том числе и лежа-
чие, состоялась прокурор-
ская проверка, выявившая, 
что за два с половиной 
года здесь умерли 27 вос-
питанников. После этого 
дом-интернат подвергся 
многочисленным провер-
кам, как по линии меди-
цины, так и соцзащиты. 
Были изучены личные 
дела пациентов, умерших 
за последние три года. 
Большинство смертей  
врачебной комиссии не 
показалось подозритель-
ным. Истощение в данном 
случае, на  взгляд врачей,  
не являлось причиной 
смерти, а было следствием 
тяжелой болезни. И пита-

нием, и медикаментами, 
как показала проверка, 
дети были обеспечены 
полностью. Но, как ни 
печально, для таких детей 
трагический исход пред-
определен.

А вот контрольно-ре-
визионная проверка пока-
зала, что у части воспитан-
ников перед их переводом 
во взрослые учреждения 
не оказывалось сбереже-
ний на счетах. Часть пен-
сий по инвалидности, ко-
торые копились в банке 
годами, директор в обход 
закона изымал на нужды 
интерната. Это, скорее, 
беда наших социальных 
учреждений, что у них нет 
денег  даже на такое самое 
необходимое оборудова-
ние, как  стиральные ма-
шины. Но решение про-
блем  за счет пенсий и без 
того наказанных судьбой 
детей все же непозволи-
тельно.

По словам и.о. проку-
рора Мысков Юрия Гер-
ниченко, в целом проку-
ратура и обвинение удо-
влетворены приговором. 
Факты же смерти детей не 
были предметом рассмот-
ренного уголовного дела, 
они в настоящее время 
еще остаются объектом 
расследования.

людмила  
ХуДИК.

Не корысти ради, 
но виновен
Мысковский суд вынес приговор бывшему 
директору Мысковского  детского  дома-
интерната  для умственно отсталых 
детей  Игорю Скуратову. Он признан 
виновным  в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 286 уК РФ 
(превышение должностных полномочий). 

На центральной 
площади поселка Иж-
морский  прошел тра-
диционный массовый 
праздник «Золотой 
осенний листопад».

Активное участие в 
этом празднике приня-
ли местные цветоводы-
любители и огородники, 
не только вырастившие 
в нынешнее засушливое 
лето хороший урожай 
овощей и фруктов, но и 
сумевшие  с  фантазией 
оформить свои компо-
зиции из даров садов и 
огородов. По итогам 
выставки первое место 
занял коллектив детско-
го сада «Солнышко», 
второе — библиотечный 
клуб «Усадьба»,  третье 
— Дом детского творче-
ства. Поощрительный 
приз достался Ижмор-
ской специальной кор-
рекционной школе-ин-
тернату. Подарками и 
дипломами были отме-
чены также семь участ-
ников из совета ветера-
нов Ижморского  и от-
дельные жители рай-
центра. По итогам кон-
курса «Чистый и уютный 
поселок» лучшей ули-
цей назвали Песчаную. 
А самой обихоженной и 
красивой усадьбой стал 
частный дом на ул. Стан-
ционной, в котором 
проживают Татьяна и 
Евгений Собачкины. 

егор ДРОЗДОВ.

Листопад  
в Ижморке

Ревизию очередни-
ков в детские сады горо-
да провели в городском 
комитете образования 
и науки администрации 
Новокузнецка.

В ходе поименной 
сверки  детей и опроса 
родителей выяснилось, 
что ожидающих места в 
детские дошкольные уч-
реждения  вполовину 
меньше, чем считалось 
ранее: чуть более шести 
тысяч человек, а не   две-
надцать, как полагали 
ранее.  Путаница возник-
ла из-за того, что многие 
родители, вставая в элек-
тронную очередь, записы-
вали ребенка  сразу в не-
сколько детских садов, на 
что, к слову,  имеют закон-
ное право.  Таким обра-
зом, один и тот же до-
школьник  фигурировал в 

списке несколько раз.  Не-
давно компьютерную  про-
грамму усовершенствова-
ли: теперь она видит двой-
ников.  

Также из очереди  ис-
ключены ребятишки, кото-
рые находятся в так назы-
ваемых семейных группах, 
то есть их мамы трудо-
устроены и получают  зара-
ботную плату как домаш-
ние воспитатели.  По сло-
вам зам. председателя по 
дошкольному образованию 
комитета образования и 
науки администрации Но-
вокузнецка Надежды Руда-

ковой, семейные группы 
являются структурным 
подразделением  того или 
иного детского садика и 
дети, хотя и находятся 
дома, пользуются всеми 
услугами дошкольного 
учреждения, посещают 
все проводимые в нем 
мероприятия.

Выбыли из списков  
очередников  малыши, 
которые посещают  груп-
пы кратковременного 
пребывания, в течение 
года открытые при шко-
лах.

Мария ДАРСКАЯ. 

В очереди 
убыло

В 2012 г. она обрати-
лась в управление Пенси-
онного фонда с заявлени-
ем и необходимыми доку-
ментами на получение 
материнского капитала 
для приобретения жилья. 
Среди них был договор о 
покупке дома в п. Мир-
ный за 387 тыс. руб. (имен-
но столько и составлял ее 
материнский капитал). 
После того  как материн-
ский капитал был пере-
числен на банковскую 
карточку продавца дома, 
их сняли со счета и обна-
личили.

При этом женщина 
скрыла информацию  о 
своей судимости в связи 
с неисполнением обязан-
ностей по воспитанию 
детей (хотя дети прожи-
вают с ней), что  является 

основанием для отказа в 
предоставлении мате-
ринского капитала. Кро-
ме того, как рассказала 
сотрудница пресс-служ-
бы межмуниципального 
отдела МВД России «Ле-
нинск-Кузнецкий» Ната-
лья Астудина, куплен-
ный ею дом оказался 
непригоден для прожи-
вания: в нем нет ни печ-
ки, ни пола. А прежним 
его владельцем оказался 
отец ее гражданского 
мужа. Имеются сведе-
ния, что женщина сама 
сняла с карточки «мате-
ринские» деньги и по-
тратила их.

По этому факту возбу-
ждено уголовное дело.

Владимир  
ДМИТРИеВ. 

Капитал не в те руки
Мать четверых детей из пос. Новый ленинск-
Кузнецкого района подозревается  
в мошенничестве с материнским капиталом.
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На недавнем совеща-
нии у президента 

Владимира путина гла-
вы металлургических 
компаний, сошедшие с 
небес рейтингов долла-
ровых миллиардеров, 
говорили о том, что по-
теряет отрасль. Измене-
ние торговых режимов 
означает отмену всех 
прежних соглашений. А 
такие у России были с 
Европой и Америкой. В 
целом это 2,8 млн тонн в 
год. В принципе совсем 
немного: только за 7 ме-
сяцев текущего года в 
России было выпущено 
почти 42 млн тонн стали. 
Но это только прямые 
потери. Снижение тамо-
женных ввозных пошлин 
(по различным позици-
ям от 20-10% до 10-1,5%) 
и игра по общим с кон-
курентами правилам 
ставит под удар больше 
половины потребления 
металла внутри России 
— 22 из 42 млн тонн. по-
тому что теперь и другим 
производителям легче 
торговать на нашем рын-
ке. И хотя металлурги-
ческие магнаты говорили 
о проведенной за послед-
ние годы модернизации 
с в о и х  п р е д п р и я т и й  
(читай — повышении  
конкурентоспособности 
продукции), президенту 
они признались, что бо-
ятся стального импорта. 

Бояться есть чего. 
Никто не стоит на месте. 
Реконструкция действу-
ющих, строительство 
новых предприятий, до-
вольно агрессивная и в то 
же время гибкая сбыто-
вая политика других 
производителей отодви-
гает российскую сталь по 
некоторым позициям. 
Наиболее активны в этом 
смысле Китай и Украина. 
И само собой, ВТО тут 
России не на руку. Никто 
не будет входить ни в чье 

Инициатива  
и наказанИе
Они хотели этого больше остальных.  
По вполне эгоистическим соображениям. 
российские металлургические компании  
до сих пор были едва ли не самыми главными 
пострадавшими на мировом рынке.  
То их обвинят в подозрительно низких ценах 
на сталь, то введут ограничения на поставку 
в некоторые страны. И доказать ничего 
невозможно. Торговля вне рамок Всемирной 
торговой организации (ВТО) обрекала  
на провал все попытки оправдаться  
и представить доказательства ведения 
честного бизнеса. И все бы ничего,  
если бы родная российская экономика 
требовала все больше металла.  
Но шли годы, а экспорт оставался основным 
источником благополучия или хотя бы 
нормального состояния металлургии. 
Потому, собственно, главы металлургических 
компаний и ратовали за скорейшее 
вступление россии в общее правовое поле 
ВТО. А теперь начался подсчет убытков.  
Пока он идет не у нас в Кузбассе.

положение. Как раз наобо-
рот. Битва за один кусок 
пирога только усилится. 
Что достанется Кузбассу?

М е т а л л у р г и ч е с к и й 
Кузбасс — это ферроспла-
вы, алюминий, сортовой 
прокат преимущественно 
строительного профиля и 
заготовка. И хотя экспорт 
этих «полуфабрикатов» 
даже с поправкой на сни-
жение цен только растет 
(по данным Кемеровской 
таможни, в 2011 году — на 
9,8%, а в первом полуго-

дии текущего года — на 
3,7%) и по некоторым по-
зициям, например, по 
ферросплавам, кузбасские 
предприятия — европей-
ские лидеры, мы не защи-
щены от импорта. Только 
за первые шесть месяцев 
текущего года металлурги-
ческий импорт вырос в 2,2 
раза. Завозим мы не толь-
ко то, что не производим 
сами (к примеру, сталь 
некоторых марок и бес-
шовные легированные 
трубы), но и то, чего долж-

но быть, по логике, в из-
бытке. Скажем, горячека-
таный профиль для крепи 
горных выработок (в ката-
логе продукции ЗСМК он 
имеется). последнее об-
стоятельство объяснить 
несложно. Металл не хлеб. 
продают его без привязки 
к местности, а на тех рын-
ках, где больше платят. Но 
те же кузбасские машино-
строители, естественно, 
предпочтут делать шахто-
вые крепи из металла по-
дешевле — с Украины или 
из Китая. Особенно если 
разницы в качестве нет. 
Что же до базового строи-
тельного профиля ЗСМК, 
то тут рынок жесткий. 
Особых привилегий для 
российских строителей 
нет.

Есть, правда, у метал-
лургов исключение — 
рельсы бывшего Новокуз-
нецкого меткомбината 
(ныне — объединенного 
Западно-Сибирского). 
Сбыт этой готовой про-
дукции гарантирован пот-
ребностями АО «Россий-
ские железные дороги», 
закрепленными специаль-
ным соглашением о пос-
тавках. Но и здесь конку-
ренты не дремлют. Ре-
конструкция, затеянная на 
ЗСМК, — прямое следс-
твие борьбы за рельсовое 
лидерство между Россией 
и Украиной, а с появлени-

ем в России высокоскорос-
тных магистралей — и с 
Японией. А тут еще вызов 
ЗСМК бросила компания 
«Мечел», затеяв строи-
тельство современного 
рельсового производства. 
Конкуренция — это, ко-
нечно, обязательная база 
для развития и роста, но в 
ней всегда будут проиг-
равшие. Кто кого на этом 
боксерском ринге для бой-
цов с металлическими 
перчатками? Не важна 
страна участника боя. 
Всем нужна победа.

Исход сей битвы — не 
предмет для букмекерс-
ких ставок. Сегодня это 
больше поле для оценок 
разного рода аналитиков. 
Есть уже и прикидки по 
регионам. В частности, 
недавно появились цифры 
потерь экономики к 2020 
году. по прогнозу анали-
тического центра «ВТО-
Информ», к этому году 
Кузбасс может потерять 
от 58,3 до 69,1 млрд руб-
лей. Таковым, по подсче-
там аналитиков центра, 
может быть совокупный 
негативный эффект от 
сокращения производства 
региональных предпри-
ятий после вступления 
России в ВТО. Смотрели 
просто. Анализировали 
потенциал роста произ-
водства на предприятиях, 
прямые потери от сниже-
ния пошлин, прикидыва-
ли упущенные возмож-
ности (все исходя из ранее 
заявленных планов компа-
ний и программ развития 
отраслей в целом). полу-
чилось в целом минус 6,7% 
от выпуска продукции в 
2020 году. Цифра меньше, 
чем Кузбасс потерял во 
время кризиса 2008-2009 
годов. В деньгах — меньше 
половины прошлогодней 
выручки от реализации 
продукции ЗСМК. пото-
му не очень, в принципе, 
«тяжелая» сумма для об-

ласти. Однако очень уж 
неоднозначная.

…примечательно, 
что на самих меткомби-
натах предпочитают не 
отвечать на вопросы, 
связанные с ВТО. В луч-
шем случае отделывают-
ся общими фразами: 
«ВТО — это цивилизо-
ванный мир. Россия при-
няла на себя обязательс-
тва, которые надо выпол-
нять. Мы получили за-
щиту от несправедливых 
претензий. Работали, 
работаем и будем рабо-
тать над сокращением 
издержек, чтобы побеж-
дать в конкурентной 
борьбе». Но как только 
дело доходит до конкре-
тики — марок стали, 
сортамента проката, — 
смолкают, давая понять, 
что это дело профессио-
налов, а никак не журна-
листов. Уж слишком ум-
ные тут расчеты. Замечу 
при этом, что все плюсы 
ВТО для кузбасских ме-
таллургов, как считается, 
будут обнулены минуса-
ми от активности конку-
рентов, неясной тариф-
ной политики в области 
энергетики и железнодо-
рожных перевозок. Сто-
ит ли после этого объяс-
нять, почему металлурги, 
которые еще два-три 
года назад громче всех 
рассказывали о благах 
ВТО, сегодня предпочи-
тают молчать. И более 
того — делиться с прези-
дентом страны своими 
опасениями. Впрочем, 
российское правительс-
тво, возглавляемое ны-
нешним президентом, 
собственно, и записало в 
свой актив окончатель-
ные договоренности об 
условиях вступления 
России в ВТО. Жалуются, 
получается, по адресу, 
но, видимо, уже позд-
но…
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проблема
Павел ПАНОВ:

(Окончание. Начало  
в номере от 30.08.2012)

Засада  
для проектов

- Павел Васильевич, 
градостроительство ни-
когда не было беспро-
блемным. Однако ваш 
случай особый. С чего все 
началось?

- Начну с того, что мы 
работаем в условиях рын-
ка, и поэтому нам прихо-
дится не только выпол-
нять задачи Правитель-
ства РФ, области, города, 
но и своевременно реаги-
ровать на объективную 
ситуацию, сложившуюся 
в  сфере  жилищного 
строительства. Это наша 
обязанность.

С чего начинается лю-
бое мало-мальски серьез-
ное строительство? Ко-
нечно, с создания проекта 
и его последующего со-
гласования с соответ-
ствующими структурами. 
Одной из таких «соответ-
ствующих структур» для 
нас уже долгое время яв-
ляется новокузнецкое 
ЗАО «Водоканал». Имен-
но эта организация, с 
трудом выдавая согласо-
вания на наши проекты, 
периодически прикрыва-
ется отсутствием у нее 
инвестиционной про-
граммы и категорически 
отказывается нам выда-
вать условия подключе-
ния к системе водоснаб-
жения и водоотведения. 
Таким образом лишая 
построенное жилье жиз-
необеспечения.

- Что это за инвести-
ционная программа? Вы с 
ней знакомы?

- Разумеется, я ее и в 
глаза не видел - по причи-
не ее отсутствия. Однако 
читаю и слышу о ней по-
стоянно. Цитирую: «Рас-
поряжением администра-
ции г.Новокузнецка за № 
1425 от 28.06.2012 г. было 
утверждено техническое 
задание на разработку 
«Инвестиционной про-
граммы по развитию си-
стемы водоснабжения и 
водоотведения в г.Ново-
кузнецке на период 2012-
2015 гг. для ЗАО «Водока-
нал»». Эта информация 
была доведена до меня в 

«Не принятая вовремя инвестиционная программа – 
повод Задуматься о коррупции»

В недавнем прошлом в Кемеровской области на-
считывалось 19 домостроительных комбинатов. Сего-
дня осталось только одно комплексное градострои-
тельное предприятие – Новокузнецкий домострои-
тельный комбинат им. А.В. Косилова. Полуторатысяч-
ный коллектив строителей не только выжил в тяжелые 
кризисные времена, но и по-прежнему остается одним 
из флагманов отрасли жилищного строительства, 
оптимально решая «квартирные вопросы» целыми 
микрорайонами на протяжении 40 лет.

Город и комбинат давно в одной связке. Плохо 
городу – невесело комбинату. Успешен комбинат – в 
фаворитах город. Сегодня, несмотря на юбилейный 

год предприятия, новокузнецким строителям рабо-
тается очень непросто. Они постоянно страдают от 
бюрократических извращений, утопая в правилах и 
предписаниях.

А что город? Город - он как человек, временами 
может быть беспомощным и беззащитным, остава-
ясь один на один со своими проблемами. Чтобы 
этого не случилось, ему нужно помогать, откровен-
но говорить о недостатках и совместно пытаться их 
устранить. Об этом – продолжение разговора с 
управляющим директором Новокузнецкого домо-
строительного комбината им. А.В. Косилова Павлом 
ПАНОВЫМ.

официальном письме от 
03.08.2012 года за подписью 
главного инженера «Водо-
канала» Н.В.Шахрая. В этом 
письме, как всегда за по-
следние годы, мы получили 
очередной отказ. На этот 
раз в выдаче нам техниче-
ских условий на подключе-
ние к сетям водопровода и 
канализации объектов за-
стройки квартала №15 За-
водского района. И в кото-
рый раз указана та же самая 
причина отказа — отсут-
ствие у «Водоканала» инве-
стиционной программы.

И вот что странно, на что 
просто нельзя не обратить 
внимания. В предыдущих 
«отказных» письмах, а их 
наберется с десяток, ссылка 
на причину отказа в выдаче 
условий подключения ука-
зывалась в принципиально 
другой формулировке. А 
именно: что, мол, к приме-
ру, техническая возмож-
ность для подключения 
новых объектов к системе 
водоснабжения и водоотве-
дения отсутствует, так как, 
цитирую: «С декабря 2009 г. 
инвестиционная програм-
ма развития системы водо-
снабжения и водоотведения 
находится на рассмотрении 
в Совете народных депута-
тов г. Новокузнецка». Так 
вот, если соотнести обе даты 
в этих двух цитируемых 
причинах отказа (2012 и 
2009 годы) и если верить 
«Водоканалу», то почему и 
отчего на утверждение в 
общем-то элементарного 
технического задания адми-
нистрации Новокузнецка 
понадобилось рекордных 
три года? И какую роль в 
этой «инвестиционной от-
срочке» сыграли новокуз-
нецкие депутаты? Что это? 
Скрытая коррупция? Или 
банальная халатность? Или 
что-то еще?

- Может, и правда, при-
шло время постучаться в 
правоохранительные орга-
ны? Но не менее важно и 
другое: как комбинат-то 
работает без технических 
условий и необходимых 
согласований? На свой 
страх и риск?

- Мы не вправе риско-
вать. В законе о подключе-
нии объектов к системам 
энергоснабжения сказано, 
что при отсутствии инве-

стиционной программы 
стороны имеют право рабо-
тать на собственных услови-
ях, по индивидуальным та-
рифам. Только вот «Водока-
нал» при этом играет в одни 
ворота - он готов, конечно, с 
нами работать, но исключи-
тельно на собственных усло-
виях. Ну, может быть, с са-
мыми незначительными 
уступками.

- Как вы думаете, сло-
жившуюся сегодня ситуа-
цию с отсутствием инве-
стиционной программы 
можно назвать критиче-
ской?

- Она очень близка к 
критической. Разумеется, 
чтобы не остановить строи-
тельство, мы изыскиваем 
альтернативные варианты. 
Хотя это, как правило, ве-
дет к удорожанию работ, 
потере времени и, как след-
ствие, к повышению стои-
мости квадратного метра.

- Ну, а что депута-
ты?

- А что депутаты? На-
верное, уже с летних кани-
кул вернулись.

- Отсутствие инве-
стиционной программы 
— единственная причина 
трений домостроитель-
ного комбината с «Водока-
налом»?

- Отнюдь.

вода как камень 
преткновения 

- Другой камень пре-
ткновения — это завышен-
ные нормативы на потреб-
ление населением холод-
ной воды. За это превыше-
ние вынуждены расплачи-
ваться в основном только 
два крупных субъекта горо-
да: население и Новокуз-

нецкий домостроительный 
комбинат. Мы не хотим 
этого ни для населения, ни 
для себя. По этой причине 
новокузнечанам, без сомне-
ния, будет небезынтересно 
вникнуть в тонкости опла-
ты за потребление не ис-
пользованной ими же хо-
лодной воды.

Итак, согласно поста-
новлению Правительства 
РФ №306 от 23.05.2006 г. 
«Об утверждении правил 
установления нормативов 
потребления коммуналь-
ных услуг» и СНиП 2.04.02-
84*, максимальная норма 
потребления холодной 
воды составляет 267 литров 
на человека (л/чел.) в сутки. 
Этот показатель относится 
к зданиям, обратите внима-
ние, высотой свыше 12 эта-
жей, с централизованным 
отоплением и повышенны-
ми требованиями к их бла-
гоустройству. Однако Но-
вокузнецкий ДСК строит 
9-10-этажные дома, кото-
рые по уровню комфортно-
сти относятся к массовому 
и социальному, согласно 
постановлению админист-
рации Кемеровской обла-
сти № 406 от 14.10.2009 
года.

Кемеровская же экспер-
тиза принимает к рассмот-
рению расчеты только со-
гласно СНиП 2.04.01-85*. 
Согласно этим, «кузбас-
ским», строительным нор-
мам и правилам, на кото-
рые часто ссылаются ЗАО 
«Водоканал» и председа-
тель комитета ЖКХ адми-
нистрации Новокузнецка 
Т.Л.Васюк, нормативы 180-
300 л/чел. относятся к водо-
отведению. Следовательно, 
потребление холодной 

воды для жилья данного 
уровня комфортности, за 
минусом горячей во- 
ды, составляет не более  
180 л/чел. в сутки.

Однако, несмотря на 
вышеперечисленные расче-
ты и документы, депутаты 
Новокузнецкого горсовета 
решением № 9-112 от 
29.10.2008 года принимают 
норму холодного водопот-
ребления 255 л/чел. в сутки! 
В итоге Новокузнецкий до-
мостроительный комбинат, 
принимая такую норму 
водопотребления в техниче-
ском задании, финансирует 
развитие сетей ЗАО «Водо-
канал» за счет строителей и 
покупателей квартир уже 
четыре года подряд! Ком-
ментарии, как говорится, 
излишни.

- Почему бы лишний раз 
об этом не напомнить 
руководству города, на-
родным избранникам?

- Я напомнил. Совсем 
недавно, официальным 
письмом за № 864 от 
13.08.2012 года «Об урегу-
лировании нормы водопо-
требления и водоотведе-
ния». Адресовал его главе 
Новокузнецка и председа-
телю Новокузнецкого гор-
совета. Конечно, объектив-
ности ради, надо учиты-
вать, что они люди новые и 
могут пока не знать обо 
всех тонкостях строитель-
ства. Однако специалисты 
узкого профиля, подобные 
заместителю главы города 
по строительству Евгению 
Сергеевичу Бухману, знать 
эти элементарные вещи 
обязаны. Я попросил руко-
водителей исполнительной 
и законодательной власти 
при разработке инвестици-
онной программы по раз-
витию систем водоснабже-
ния и водоотведения при-
менить нормы СНиП, фак-
тически подтвержденные 
натуральными показателя-
ми: по водоснабжению — 
180 л/чел. в сутки и по во-
доотведению (канализа-
ции) — 300 л/чел. в сутки.

крановые 
«инновации»

- Павел Васильевич, 
часть новых проблем, как 
вы говорили, возникла в 
связи с переносом решения 
ряда вопросов из Новокуз-
нецка в Кемерово. Можете 
привести примеры?

- Разумеется. У нас, что-
бы поставить на объекте 
обычный кран, требуется 
предварительно сделать 
ППРК (проект производ-
ства работ крана). Раньше 
мы сами делали такой про-
ект. Потом ввели государ-
ственную экспертизу про-
екта. Время прошло - ре-
шили, что этого недоста-
точно, нужно ввести реги-
страцию экспертизы. В 
Новокузнецке. Раньше, 
чтобы запустить кран - от 
разработки проекта до 

установки его на площад-
ке, – уходило 20 дней, те-
перь - 40 дней. Однако 
последовало новое «улуч-
шение»: под предлогом 
предупреждения корруп-
ционной деятельности все 
полномочия по согласова-
нию ППРК передали в 
Кемерово.

Что происходит даль-
ше. Мы готовим проект, 
проводим экспертизу, 
регистрируем ее здесь, 
отправляем в Кемерово. 
Ждем, ведь в областном 
центре регламент рас-
смотрения ППРК 30 дней. 
Плюс пяток дней, чтобы 
отправить почтой, еще 
пять – чтобы получить 
обратно... Итого требует-
ся минимум два месяца, 
чтобы запустить готовый 
элементарный кран! И это 
только маленький пример 
того, как на всех уровнях 
происходит усложнение, 
раздувание количества 
согласований.

У нас темпы строи-
тельства — десять этажей 
в месяц под одним кра-
ном. Плюс цоколь и кров-
ля, отделка — получается 
еще два месяца. То есть за 
три месяца мы поставили 
коробку. Подключили 
сети, сделали отделку. 
Нужно переходить на 
новый объект, а там снова 
согласования. У нас десять 
башенных кранов, и на 
согласовании постоянно 
3-4 штуки. Мы себе это 
еще можем позволить, 
поскольку у нас строи-
тельный поток, а органи-
зации помельче уходят из 
строительства.

- И последний вопрос. 
О чем я вас не спросил, но 
вы хотели бы отве-
тить? 

- Вы не спросили, в чем 
сила Новокузнецкого до-
мостроительного комби-
ната им. А.В.Косилова. 
Она в людях и в их креп-
ком желании работать. 
Работать по правилам и 
четко продуманным и 
составленным докумен-
там. Наша сила в том, что 
домостроительный ком-
бинат является предприя-
тием полного цикла. Все 
необходимые работы мы 
в силах проводить само-
стоятельно. Сами проек-
тируем, роем котлован, 
вбиваем сваи, производим 
монтаж, выпускаем желе-
зобетонные изделия, вы-
полняем отделку «под 
ключ», монтируем лиф-
ты… Даже деревья и те 
садим сами! Мы выполня-
ем полный цикл работ, 
чем и обеспечили низкую 
себестоимость жилья на-
равне с пошаговым кон-
тролем качества.

Владимир ШЕЛКОВ.
Фото  

из архива  
Новокузнецкого ДСК 

им. А.В. Косилова.
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Дежурный  

по рубрике –
Евгения рАЙНЕШ.

— Газету «Кузбасс» чи-
таю давно и по роду про-
фессиональной деятельнос-
ти, и как житель Кузбасса, 
которому интересно все, что 
происходит в родном крае. 
Должна заметить, что газета 
в нашем отделе краеведе-
ния занимает центральное 
место.

Чем жила наша область 
эту неделю? Что войдет в 
историю родного края? 
Особое внимание привлек-
ла статья «Больным детям 
— еда без «яда». Именно 
наши земляки помогут ты-
сячам малышей в России, 
которые страдают заболева-
нием фенилкетонурией. 
Кемеровские ученые выиг-
рали конкурс и получили 
грант на разработку про-
дуктов питания для таких 
ребятишек. Дело важное и 
нужное. От души поздрав-
ляю и желаю успеха!

Радует, что продолжают 

Наталья 
ДОНСКАЯ, 
директор 
Кемеровской 
областной 
библиотеки  
для детей  
и юношества

появляться публикации, 
посвященные закону «О за-
щите детей от информации, 
причиняющей вред их здо-
ровью и развитию». До 
вступления закона в действие 
его бурно обсуждала широ-
кая общественность. Теперь 
же материалы имеют разъ-
яснительный, просветитель-
ский характер. пока меха-
низмы реализации данного 
закона слабые, необходимы 
публикации такого характе-
ра для родителей и педаго-
гов, библиотекарей и работ-
ников СМИ. Статья «Для тех, 
кому от… и до» — о некото-
рых нюансах закона, в част-
ности, о маркировках, кото-
рые должны присутствовать 
на информационной про-
дукции для детей.

Конец августа — очень 

хлопотная пора для родите-
лей всех учеников. Что поку-
пать к началу нового учебно-
го года, где покупать, на что 
покупать… Замечательно, 
что в Кузбассе стала тради-
ционной акция «помоги 
собраться в школу!», многим 
родителям помогают род-
ные предприятия, в нашей 
библиотеке мы тоже финан-
сово помогаем своим сотруд-
никам собрать детей в школу. 
В статье «почему сегодня 
мама просыпалась десять 
раз?» собраны мнения роди-
телей о «первосентябрьском 
синдроме». А статья «пора 

за парты и шведские столы» 
посвящена новшествам, ко-
торые появились в школах 
Кузбасса. Жаль, что в наше 
время не было цифровых 
школ, шведских столов. Но 
очень хочется, чтобы наши 
дети и внуки были счастли-
вее и успешнее нас!

Летнюю программу «У 
книг не бывает каникул» 
наша библиотека завершила 
большим и веселым празд-
ником. И вдвойне приятно 
было прочитать о нем в ста-
тье «Читальный залп».

Внимательно слежу за 
рубрикой «Читатель», где 
представлен обзор книг. 
Иногда именно из этой руб-
рики узнаю о книжных но-
винках. Думаю, было бы 
интересно привлечь к учас-
тию в этой рубрике библио-
текарей — тех, для кого ра-
бота с книгой — профессия.

«четверговый» и «суббот-
ний» выпуски газеты. Там 
материал подобран более 
интересно. Что заинтересо-
вало меня на этой неделе? 
Во-первых, небольшая за-
метка — оказывается, в Но-
вокузнецке устанавливают 
солнечные батареи на ули-
цах. потом с интересом про-
читала о наших таштаголь-
ских рыбаках, которым пона-
добилась помощь спасате-
лей. У вас появилась хорошая 
рубрика «Ищу тебя, мама» 
— очень нужная страничка. 
Только почему бы не давать 
цветные фотографии детей? 
Они получаются бледные 
— непонятно, какие глазки, 
какого цвета волосы…

С помощью «Кузбасса» я 
для себя открыла новое имя 
в бардовской песне — псой 
Короленко. прочитала ин-
тервью с ним и подумала, что 
стоит послушать песни та-
кой неординарной личности, 
хотя у него там присутствует 
ненормативная лексика.

Ещё мне очень понрави-
лась статья о родовых помес-
тьях. Может, благодаря та-
ким поместьям многие де-
ревни сохранятся…

Ну и, конечно, четверго-
вая рубрика «Сад и огород» 
— это я всегда читаю с удо-
вольствием.

Наталья 
ХУСАИНОВА, 
пенсионерка, 
город 
Таштагол:

Путеводитель  
по «кузбассу»

«Кузбасс»: от четверга до четверга (6-13 сентября)

Елена ЩЕрБАКОВА.
«Вклады: предложения всё заманчивей»

«Есть ли возможность хотя бы сохра-
нить деньги, разместив в банке, в случае 
кризиса?»

Юрий ТрИБИЦОВ.
«образная память 1812 года»

«Не всегда дело только в слове, очень 
многое зависит от образа войны в произ-
ведениях художников…»

— Я давний читатель га-
зеты, хотя, признаюсь честно, 
не очень «регулярный». пре-
имущественно мне нравятся 

«Кузбасс» за неделю

«Уговариваю себя: те-
бе-то в школу уже не надо, 
это всего лишь застарелый 
условный рефлекс… Не 
помогает».

«Почему сегодня 
мама просыпалась 

десять раз»,
«Кузбасс», 30.08.2012.

Уже с этой недели про-
грамма телепередач долж-
на содержать особую мар-
кировку. Принесет ли это 
нововведение реальную 
пользу детям — сказать 
сложно…

«Для тех, кому  
ОТ… и ДО», 

«Кузбасс», 31.08.2012.
«Бранные цветы на-

следника Монтана». У нас 
в гостях изысканно-не-
изысканная персона — 
Псой Короленко.

«Бранные цветы 
наследника Монтана»,

«Кузбасс», 1.09.2012.
Для кого работают 

поставщики информаци-
онных услуг дорожно-
транспортной сферы?

«Молния»  
для дороги»,

«Кузбасс» 1.09.2012.
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Подписку можно оформить  
по Вашему  адресу,

«до востребования»,  
«до двери квартиры»,  

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. –
скидка 20% от стоимости услуг почты

Êîìïàíèÿ «Ìàðèÿ-Ðà» ïîçäðàâèëà áîëåå
 

Çàïàäíîé Ñèáèðè ñ Äíåì çíàíèé !
 âîñïèòàííèêîâ äåòñêèõ äîìîâ4000

Âîñïèòàííèêè Äåòñêîãî äîìà ¹1, ã. Íîâîêóçíåöê, 
ñ ïîäàðêàìè îò ïîêóïàòåëåé «Ìàðèÿ-Ðà»

«Ê ó÷åáíîìó ãîäó ãîòîâû!», Äåòñêèé äîì ¹3,
ã. Áèéñê

Ñ Äíåì çíàíèé «Ìàðèÿ-Ðà» ïîçäðàâèëà Çàðèíñêèé 
äåòñêèé äîì.

Êîìïàíèÿ  âûðàæàåò îãðîìíóþ áëàãîäàðíîñòü âñåì ñâîèì 
ïîêóïàòåëÿì,

áîëåå 16000 ïîêóïàòåëåé

800 òûñÿ÷ ðóáëåé

áîëåå 1 ìèëëèîíà ðóáëåé. 

«Ìàðèÿ-Ðà»
 êîòîðûå ïðèíÿëè ó÷àñòèå â áëàãîòâîðèòåëüíîé àêöèè è ïîìîãëè 

äåòÿì, îñòàâøèìñÿ áåç ïîïå÷åíèÿ ðîäèòåëåé, ñîáðàòüñÿ â øêîëó.
Íà ïðîòÿæåíèè àâãóñòà â ìàãàçèíàõ òîðãîâîé ñåòè êàæäûé æåëàþùèé ìîã 

ïðèîáðåñòè êàíöåëÿðñêèå íàáîðû è îñòàâèòü èõ â ñïåöèàëüíîé êîðçèíêå â 
ìàãàçèíå. Â àêöèè ïðèíÿëî ó÷àñòèå , êîòîðûå 
ïðèîáðåëè òåòðàäîê, ðó÷åê, àëüáîìîâ è êàðàíäàøåé äëÿ øêîëüíèêîâ íà            

 .
Â Äåíü çíàíèé, 1 ñåíòÿáðÿ, ñîòðóäíèêè ìàãàçèíîâ êîìïàíèè ïîñåòèëè 60 

äåòñêèõ äîìîâ è ïðèþòîâ Ñèáèðè è ïîçäðàâèëè èõ âîñïèòàííèêîâ ñ íîâûì 
ó÷åáíûì ãîäîì. Ïîìèìî ïîäàðêîâ îò ïîêóïàòåëåé ñåòè áîëåå 4000 ðåáÿòèøåê 
ïîëó÷èëè øêîëüíûå ïðèíàäëåæíîñòè îò êîìïàíèè «Ìàðèÿ-Ðà» íà îáùóþ ñóììó 

È ïåðâîêëàøêè, è ñòàðøåêëàññíèêè, 
òðîãàòåëüíî ñìóùàÿñü, ñ ðàäîñòüþ 
ïðèíèìàëè ïîçäðàâëåíèÿ è ïîäàðêè è 
îáåùàëè âñåì ïðèñóòñòâóþùèì ó÷èòüñÿ 
íà îäíè ïÿòåðêè - òåïåðü ó íèõ äëÿ ýòîãî 
åñòü ïî÷òè âñå, ÷òî íóæíî.

Êîìïàíèÿ «Ìàðèÿ-Ðà» óâåðåíà, ÷òî 
áëàãîäàðÿ âàì,  íàøè óâàæàåìûå 
ïîêóïàòåëè, ó øêîëüíèêîâ ñ íåïðîñòîé 
ñóäüáîé áóäåò ëèøíèé ïîâîä óëûáíóòüñÿ 
è îíè ñ áîëüøèì æåëàíèåì áóäóò ó÷èòüñÿ â 
íîâîì ó÷åáíîì ãîäó.
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Уважаемые кузбассовцы!
Ежедневно по телефону «прямая линия» вы 

можете обратиться с вопросами к руководителям 
исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области, иных органов и организа-
ций.

С 10 по 14 сентября 2012 года с 15 до 17 часов 
вас ждут:

10 сентября (понедельник) — Гаммершмидт 
Андрей Альбертович — начальник департамента 
промышленности и энергетики администрации 
Кемеровской области, тел. 58-21-08.

11 сентября (вторник) — Макин Максим Алек-
сандрович — заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по строительству), тел. 36-82-40.

12 сентября (среда) — Кузнецов Сергей Нико-
лаевич — заместитель губернатора Кемеровской 
области (по промышленности, транспорту и пред-
принимательству), тел. 75-85-50.

13 сентября (четверг) — Шабанов Валерий 
Алексеевич — заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по агропромышленному комплексу), 
тел. 36-39-75.

14 сентября (пятница) — Якимова Любовь 
Николаевна — и.о. начальника департамента об-
разования и науки Кемеровской области, тел. 36-
43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области — 58-41-97.

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города!

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 Сертификат соответствия СДС «Марка года» № МГ RU.001.п0974
2 по данным журнала «Гинекология», том 07/N4/2005
3 Из материалов VIII Международного съезда «Фитофарм 2004»; Миккели, Финляндия. – С. 550-553 
4 Food and Chemical Toxicology. – 1987. – Vol. 25. – P. 363-368    СоГР № RU.77.99.11.003.Е.052695.12.11, СоГР № KZ.16.01.79.001.Е.007261.04.11. БАД. Не являются лекарством. Реклама

Только 
для нее  «мастофит Эвалар» - комплексный подход к проблеме мастопатии1

 

по форме и по содержанию

Мастофит -  
комплексный подход  

к проблеме мастопатии

Мастопатия является следс-
твием множества причин, и 
подход к решению этой пробле-
мы должен быть комплексным. 
Всемирная организация здраво-
охранения рекомендует допол-
нять рацион питания натураль-
ными средствами из раститель-
ных экстрактов, способными 
снижать риск развития мастопа-
тии. 

Нелекарственное средство 
«Мастофит» от компании «Эва-

лар» - это комплексный подход 
к проблеме мастопатии и по 
форме, и по содержанию. по 
форме – потому что «Мастофит» 
выпускается как в виде таблеток, 
так и в виде крема; по содержа-
нию - так как содержит целый 
комплекс растительных экстра-
ктов: витекса, фукуса и индолы 
брокколи.

Экстракт витекса снижает 
уровень пролактина – одного из 
главных виновников развития 

мастопатии2. Экстракт фукуса 
служит дополнительным источ-
ником органического йода, так-
же необходимого для снижения 
риска развития мастопатии. 

Индолы, содержащиеся в 
«Мастофите», препятствуют 
канцерогенам разрушать ДНК3. 
Индолы – это новое слово в борь-
бе с мастопатией! Что особенно 
важно, «Мастофит» содержит 
«живой» природный комплекс 
индолов, который работает в 80 

раз эффективнее, чем искусст-
венно синтезированные индо-
лы4!

Начните применять «Масто-
фит Эвалар» уже сегодня! Таб-
летки и крем «Мастофит», дейс-
твуя снаружи и изнутри, создают 
оптимальную концентрацию 
активных действующих веществ 
в проблемной зоне, обеспечивая 
комплексный подход к решению 
проблемы мастопатии.

с вопросом к власти
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210 лет со дня образования Министерства финансов

- Сергей Николаевич, 
на каждом историческом 
этапе финансовая систе-
ма – это отражение по-
литического и экономи-
ческого развития страны. 
В связи с этим какие сего-
дняшние профессиональ-
ные задачи можно счи-
тать наиболее важными 
для специалистов главного 
финансового управления 
Кемеровской области?

- По ситуации в сфере 
общественных финансов, 
действительно, можно 
судить во многом и о по-
ложении государства в 
целом, о его политическом 
устройстве, о социальной 
стабильности в обществе. 
210 лет назад, когда было 
организовано восемь ми-
нистерств, в том числе 
и Министерство финан-
сов России, нужно было 
суметь снизить тяжкий 
для населения груз на-
логов и одновременно 
сохранить выгоду казны. 
История сохранила имена 
первых руководителей 
Министерства финансов 
государства Российского, 

Бюджет – это инструмент 
формирования 
экономической  
и социальной  
стабильности

которые внесли свой вклад 
в формирование структуры 
государственной системы 
финансов. Это граф Алек-
сей Иванович Васильев, 
Егор Францевич Канкрин; 
видный государственный 
деятель Сергей Юльевич 
Витте - за все время его 
реформ доходы в государ-
ственном бюджете всегда 
превышали расходы.

Как подтверждают исто-
рические данные, деятель-
ность финансовых органов, 
действующих на террито-
рии Кемеровской области, 
начинается очень давно – на 
рубеже XVII-XVIII веков с 
освоения нашего Сибир-
ского края, а возможно, и 
раньше. Взимание налогов, 
контроль над экономиче-
ской деятельностью, ре-
гулирование финансовых 
отношений – это элементы 
отношений, в которых не 
обойтись без финансовой 
службы.

Что же касается сего-
дняшних задач, сколько бы 
времени ни прошло, неиз-
менно главным для финан-
систов остается   эффектив-

но управлять государствен-
ной казной. Как абсолютно 
точно конкретизировал эту 
задачу перед финансистами 
Кузбасса губернатор обла-
сти Аман Гумирович Тулеев 
– качественно формировать 
и оптимально исполнять 
бюджет. 

Работа над формиро-
ванием бюджета в области 
предусматривает макси-
мальную мобилизацию 
усилий в сфере повышения 
доходной части. Мы не 
только фиксируем какую-то 
финансовую ситуацию, но и 
прогнозируем, моделиру-
ем возможную будущую 
ситуацию. Постоянное и 
четкое внимание к расход-
ной части, строжайшая эко-
номия бюджетных средств, 
контроль над целевым и 
эффективным их исполь-
зованием – это главные 
ориентиры для финансо-
вой системы Кемеровской 
области.

- Современные условия 
работы финансистов – это 
период активных реформ. 
Как связана стабилиза-
ция развития экономики 
с финансовой системой 
региона?

- Действительно, фи-
нансовая система страны 
и соответственно региона 
переживает с начала девя-
ностых годов особый этап, 
связанный с реформирова-
нием, – он сопровождается 
динамичными процессами 
в самых разных сферах. 
Приобретая конкретный 
опыт, мы пережили эко-
номический кризис девя-
ностых годов, который был 
весьма непростым для фи-
нансовой системы: дефицит 
бюджета, несвоевременное 
его принятие, взаимозаче-
ты, неплатежи. В 1997 году 
собственные доходы консо-
лидированного бюджета 
Кемеровской области не 
превышали 8 миллиардов 
рублей. Причем 60 процен-
тов из них составляли за-
четы. Испытанием для нас 

стал финансовый кризис 
1998 года. От финансистов 
в значительной степени 
зависело восстановление 
денежного обращения. Це-
ленаправленная политика 
губернатора области по 
исправлению ситуации, ос-
новательность подготовки 
всех, в том числе финансо-
вых, решений, твердость их 
исполнения стали залогом 
восстановления экономи-
ки.

Безусловно, за эти годы 
Кузбассом пройден огром-
ный путь восстановления 
региональной экономики, 
интеграции в мировое эко-
номическое пространство, 
что положительно сказа-
лось на поступлении дохо-
дов в бюджетную систему. 
В 2011 году доходы консо-
лидированного бюджета 
Кемеровской области пре-
высили 128 млрд. рублей, 
что на 15 млрд. рублей, или 
на 13,2 %, выше уровня 2010 
года. Хотел бы обратить 
внимание на то, что в 2011 
году в бюджетную систему 
Кемеровской области по-
ступил наибольший объем 
доходов за всю историю 
Кузбасса, а докризисный 
объем поступления доходов 
превышен на 10 млрд. руб-
лей, или на 8,5 %, к уровню 
2008 года. 

Еще один убедительный 
факт – на сегодня Кеме-
ровская область среди де-
сяти регионов-лидеров по 
темпам роста собственной 
доходной базы и занимает 
второе место по абсолют-
ному приросту собственных 
доходов (плюс 21,6 млрд. 
рублей), уступая лишь Тю-
менской области.

-  Бюджет Кузбасса 
обоснованно называют 
социально ориентирован-
ным. Каким направлени-
ям социальной политики 
уделяется приоритетное 
внимание?

- Много денег, как из-
вестно, не бывает. Потому 
перед нами и стоит задача 
оптимального использо-
вания ресурса, который 
имеется. Ежегодный итог 
работы финансовой служ-
бы Кузбасса – исполнение 
бюджета области. При этом 
первым и важнейшим эта-
пом деятельности органов 
власти Кузбасса являет-
ся ежегодное принятие 
бюджета законодательной 
властью – Кемеровским об-
ластным Советом народных 
депутатов и подписание его 
губернатором области.

Конечно, проблем хва-
тает. На сегодня наиболее 
актуальна проблема дет-

Финансовая служба выполняет одну из ведущих 
государственных функций. Это структура, которая 
занимается формированием экономических 
условий, необходимых для эффективной работы 
предприятий и организаций, служб и органов 
власти. На сегодня в Кузбассе действуют  
35 финансовых органов, включая главное финансовое 
управление Кемеровской области и 34 управления 
городов и районов – в них трудятся  
более 800 высококвалифицированных специалистов.
Финансовая служба Кузбасса продолжает 
традиции российской финансовой системы. 
Специалисты этой службы  успешно решают 
важнейшие для нашего многоотраслевого региона 
задачи – ежегодное формирование бюджета, 
непосредственное участие в мобилизации 
платежей предприятий в бюджеты разных 
уровней; финансирование организаций 
социальной сферы, отдельных отраслей 
экономики, направление бюджетных инвестиций, 
а также контроль за выполнением бюджета, 
целевым и эффективным расходованием средств.
Именно учет доходов и расходов государства, 
контроль за порядком в финансовом состоянии 
страны – такая задача была поставлена перед 
Министерством финансов России более двух 
веков назад, когда 8 сентября 1802 года была 
установлена новая система государственных 
исполнительных органов власти – Россия перешла 
от коллегиального управления к министерскому. 
Решение перейти от финансовых приказов, 
коллегий к системе министерств, принятое 
российским императором Александром I, 
впервые в русской истории передавало 
финансовой системе не только полномочия 
специализированного ведомства, но и функции, 
объединяющие, словно кровеносная система, 
Российское государство.
Время шло, менялись идеи, приоритеты 
государства, однако финансовая система России, 
прочно занявшая позиции, оставалась одной из 
ключевых в стране. Такой остается и сегодня, 
спустя столетия. Финансовая служба нашего 
региона создает базу не только для стабильных 
экономических и социальных условий,  
но и для успешного функционирования Кузбасса  
в экономическом пространстве страны.
«Опыт, традиции, умение работать в команде  
и прогнозировать различные ситуации в сочетании 
со здоровым консерватизмом в рамках жесткой 
конструкции, которая определяется бюджетным 
законодательством, – все это формирует условия 
преемственности в работе финансистов», –  
отмечает заместитель губернатора Кемеровской 
области по финансам – начальник главного 
финансового управления  
Сергей Николаевич ВАЩЕНКО.
Наш разговор – об итогах и перспективах 
финансовой системы Кузбасса.

ских садов, максимальное 
внимание уделяется фи-
нансовому обеспечению 
таких социально значимых 
программ, как модерни-
зация здравоохранения, 
образования; жилищному 
строительству и другим со-
циальным направлениям. 
Сегодня около 70 % расхо-
дов областного бюджета 
направляется именно на 
решение социальных задач, 
для решения конкретных 
проблем конкретного че-
ловека. 

Хотелось бы, кстати, 
напомнить, что именно 
на примере опыта Кеме-
ровской области многие 
социальные проекты были 
потом внедрены и в других 
российских регионах, и мы 
можем по праву гордиться 
тем, что ряд наших ре-

гиональных проектов стал 
основой программ россий-
ского масштаба.

- Финансовая деятель-
ность –  труд коллектив-
ный. Поделитесь, пожалуй-
ста, наблюдением – что 
можно сказать о профес-
сиональных качествах, 
которые отличают спе-
циалистов, работающих в 
финансовой системе?

- Для финансиста очень 
важно умение работать 
коллегиально, ведь бюджет 
формируется путем длин-
ной цепочки принятия 
решений. И пусть каждый 
решает какие-то свои ло-
кальные задачи, но когда 
коллектив дружно работа-
ет на достижение единой 
цели, все эти локальные 
результаты складываются в 
общую мозаику.

Конечно, финансистов 
отличают, прежде всего, 
исполнительность, терпе-
ние, предельная концентра-
ция внимания, буквально, 
как говорится, до каждой 
запятой… Поскольку это 
очень ответственная работа. 
Например, от возможно-
стей областного бюджета 
сегодня напрямую зави-
сит благосостояние более 
чем 200 тысяч кузбасских 
семей – это зарплаты учи-
телей, врачей, работников 
культуры, соцзащиты… 
Бесспорно, понимание от-
ветственности сказывается 
и на отношении к работе. 
Так традиционно форми-
руются наши кадры, что 
большинство специалистов 
- женщины, и зачастую 
на работе им приходится 
задерживаться до само-

го позднего вечера. А это 
чьи-то жены, матери… Спа-
сибо им за преданность ра-
боте! Может показаться, что 
бюджет - довольно скучный 
предмет, но любой финан-
сист скажет, что в  этой ра-
боте много по-настоящему 
увлекательного. 

- В коллективе, где лю-
дей объединяет принцип 
коллегиальности, наверня-
ка складываются какие-то 
традиции…

- Традиции, которыми 
мы дорожим, безусловно, 
есть. Это, к примеру, на-
ставничество, внимание к 
нашим ветеранам, коллек-
тивные праздники, участие 
в различных спортивных ме-
роприятиях. И безусловно, 
не только в качестве болель-
щиков - в наши коллективы 
сегодня активно приходит 

молодежь. Но хотелось бы 
добавить, что надежнее 
всего людей объединяет 
помощь другим. Уже на 
протяжении почти десяти 
лет, с 2003 года, у нас есть 
подшефный детский дом 
«Ласточкино гнездышко» в 
Тяжинском районе. Для нас 
стало традицией приезжать 
к детям с подарками. Вот в 
такие моменты и рождает-
ся коллектив – это важно, 
что людей объединяет не 
только общая работа, но 
и умение сочувствовать, 
сопереживать.

- Сергей Николаевич, что 
бы вы хотели пожелать 
своим коллегам, специали-
стам главного финансового 
управления Кемеровской 
области, всем, кто рабо-
тает в финансовой систе-
ме области, поздравляя 
их с исторической датой, 
связанной с финансовой 
системой страны?

- Любая серьезная дата- 
это возможность оглянуться 
назад, оценить достижения 
и проблемы, которые пред-
стоит решать. В следующем 
году, в год семидесятилетия 
Кемеровской области, от-
метит свое 70-летие и фи-
нансовая система области, 
и мы намерены достойно 
встретить эту дату.

Я бы мог назвать вам 
десятки имен выдающихся, 
не побоюсь этого слова, 
финансистов Кузбасса, ко-

торые своим каждоднев-
ным, черновым трудом 
создавали финансовую  си-
стему Кемеровской области 
в её нынешнем виде. Не 
буду этого делать только 
из опасения обидеть других 
моих коллег и ветеранов 
отрасли, ведь, к сожале-
нию, формат нашей беседы 
не предполагает зачтения 
больших списков. Финан-
систы – люди непубличные, 
и их труд не так заметен, 
как труд шахтера или кос-
монавта, тем не менее, по-
верьте, подавляющая часть 
моих коллег – это глубоко 
порядочные, талантливые и 
искренне преданные своему 
делу люди.

Поэтому я бы хотел от 
всей души пожелать всем 
финансистам Кузбасса, 
всем, кто так или иначе 
связан с системой государ-
ственных и муниципальных 
финансов, прежде всего, 
крепкого здоровья, пре-
данности своей профессии, 
благополучия в семьях, 
удачи во всем, уверенности 
в собственных силах, в том, 
что их непростой, но очень 
нужный труд обязательно 
даст результаты и будет 
служить общим интересам 
и общему делу – процвета-
нию родного края.

Беседовала  
Надежда НИКОЛАЕВА.
Фото Кирилла Кухмаря 
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Уважаемые работники и ветераны финансо-
вых органов Кемеровской области!

От имени коллектива Управления ФНС Рос-
сии по Кемеровской области и от себя лично 
поздравляю вас с 210 годовщиной со дня образо-
вания Министерства финансов России и Днем 
финансиста! 

Вот уже более 20 лет с момента создания 
современной налоговой службы между налого-
виками области и работниками финансовых 
органов установлено тесное эффективное со-
трудничество.

 В рамках взаимодействия мы решаем важ-
нейшую государственную задачу по обеспечению 
качественного формирования доходной части 
бюджетов.

От решения этой задачи зависит страте-
гическое финансовое планирование расходов 
бюджетов, которые приобретают все большую 
социальную направленность, нацелены на укреп-
ление благополучия кузбассовцев, поддерживание 
стабильности в обществе.

Современные реалии предъявляют повышен-
ные требования к специалистам вашей профес-
сии. Развитие доходных источников, грамотное 
планирование и распределение денежных ресурсов, 
управление эффективностью их расходования – 
эти и другие задачи требуют высокого профес-
сионализма, честности, ответственности. Все 
эти качества присущи вам, уважаемые коллеги!

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, по-
нимания и поддержки близких, новых успехов и 
достижений!

С искренним уважением  
и наилучшими пожеланиями  

руководитель Управления  ФНС России  
по Кемеровской области  

Н. П. ГАзИзуЛИНА.  

Финансист -  
профессия 
творческая

«Доходы – понятие 
вторичное. Пер-

вично развитие экономи-
ческого потенциала обла-
сти», - убежденно говорит 
Валентина Васильевна 
Зеленская, которая девять  
лет -  с 2001-го по 2010 
год – работала первым 
заместителем начальни-
ка главного финансового 
управления Кемеровской 
области.

Коллеги  отмечают, 
что специалист она уни-
кальный, потому что 
разбирается во всех ос-
новных направлениях 
финансовой работы – 
знает доходы, расходы, 
бухгалтерию. Прошла, 
как говорится, многие 
профессиональные сту-
пени. 

А сама она признает-
ся, что финансист - ра-
бота творческая! К при-
меру, увлекает  поиск 
конкретных решений по 
наполнению бюджета до-
ходами. Налог на имуще-
ство, налог на прибыль, 
земельный налог – про-
фессиональное общение 
финансиста с руководи-
телями предприятий и 
представителями струк-
тур местной власти, как 
правило, дает и профес-
сиональный результат.

И хотя «вырастила» 
Валентина Васильевна 
на своем личном приме-
ре и опыте уже немало 

специалистов финансо-
вого управления, она до 
сих пор с благодарностью 
называет имена тех, кто 
были ее наставниками: 
Раиса Степановна Бабары-
кина,  Нина Никифоровна 
Турчина, Ольга Ивановна 
Данилова.

«Молодым специа -
листам, которые недавно 
пришли работать в фи-
нансовую систему, хочется 
пожелать истинного стрем-
ления к знаниям – все-таки 
профессионалом человека 
делает желание во все вни-
кать», – говорит она.

«А старшему поколе-
нию я от души желаю здо-
ровья. Эти люди во мно-
гом заложили основу сего-
дняшней стабильной ра-
боты коллектива главного 
финансового управления. 
Такая особенность у фи-
нансовой системы – здесь 
успех каждого начинается 
с освоения опыта старших 
коллег. Именно коллектив-
ные условия работы, пре-
емственность делают из нас 
не просто специалистов, а 
единомышленников». 

Пассажирский поезд 
остановился на стан-

ции Яя, а молодого спе-
циалиста, выпускницу 
Иркутского финансового 
техникума Лидию Бабки-
ну, никто не встречал…
Так бы и пошла она пеш-
ком со своим фанерным 
чемоданом, да дежурная 
по станции подсказала, 
что можно позвонить по 
телефону в райфинот-
дел, попросить прислать 
подводу.

В чемодане, который 
помогли тогда доставить 
до места назначения, кро-
ме  самого необходимого, 
драгоценный груз – сту-
денческие конспекты. 

Они-то и пригодились, 
когда недавней студентке 
техникума пришлось са-
мостоятельно,  без по -
мощи опытных специа-
листов готовить бюджет 
Яйского района на 1949 
год. Бывший начальник 
райфо был отправлен на 
пенсию, и, пока не на-
значили другого- Андрея 
Павловича Савушкина, 
проект бюджета  при-
шлось готовить с новым 
молодым специалистом 
– сидели над заветными 
бумагами до глубокой 
ночи... Районный бюд-
жет был готов к сроку! 

«Над первым  
бюджетом  
мы работали  
по студенческим 
конспектам…»

«Вот бы нам после того 
проекта еще раз экзамен 
сдать -  точно была бы 
пятерка!»- шутит Лидия 
Андреевна Бабкина.

  В 1952 году по се-
мейным обстоятельствам 
переехала в Кемерово. 
Работала в отделе кадров 
областного финансового 
отдела инспектором по 
награждению, в бюджет-
ном отделе занималась 
учреждениями образо-
вания. А скольких она 
убедила, что надо идти 
учиться дальше, в ин-
ститут!

Общий стаж ее работы 
в областной финансовой 
системе -  36 лет. Приго-
дилась закалка, получен-
ная в начале профессио-
нального пути.

«У каждого времени  
свои трудности, – говорит 
Лидия Андреевна. – И 
сегодняшним работни-
кам финансовой систе-
мы хочется пожелать и 
прекрасных условий, и 
обязательно любить свою 
работу!»

Среди наград Нины Ни-
кифоровны Турчиной, 

которая 23 года работала 
начальником отдела кадров 
главного финансового управ-
ления, звание «Заслуженный 
экономист», знак «Отличник 
финансовой работы», мно-
гочисленные Почетные гра-
моты областного и союзного 
значения.

Менялись за эти годы 
названия учреждения, кото-
рое занималось финансами 
области, но неизменными 
оставались высокие требо-
вания к кадрам.

«Стремиться знать как 
можно больше, во все вни-
кать; ответственность, чест-
ность… » - перечисляет Нина 
Никифоровна главные тре-
бования к специалистам 
финансовой системы. И 
рассказывает, как внима-
тельно присматривались  к 
будущим специалистам, 
студентам Иркутского и 
Новосибирского институтов 
народного хозяйства, кото-
рые проходили практику в 
областном финуправлении 
в те годы. Кстати, многие из 
них остались потом работать 
в финансовой системе Куз-
басса, выросли в профессио-
нальных специалистов.   

«Начальники отделов 
были замечательные, по-
могали в работе с начинаю-
щими специалистами – это 
наша традиция воспитания 

кадров», - говорит Нина Ни-
кифоровна.

Кстати,  об опыте на-
ставничества областного 
финансового отдела  в годы 
работы начальником отдела 
кадров Турчиной (1965-1986  
гг. ) было известно и в мас-
штабах страны. На одном 
из совещаний Почетную 
грамоту за успешную ра-
боту с молодыми кадрами 
ей вручал заместитель ми-
нистра.

Нине Никифоровне при-
шлось работать в то время, 
когда заведующим област-
ным финотделом был Васи-
лий Антонович Олейников. 
Коллеги отмечали его спо-
койную, всегда сдержанную 
манеру общения. «Мы его 
уважали. И боялись под-
вести!»- вспоминает Нина 
Никифоровна.

Общий стаж в финансо-
вой системе Н. Н. Турчиной 
– 38 лет. «Любить свою ра-
боту и честно служить ей!» 
- высказывает она пожелание 
молодым специалистам, 
которым предстоит про-
должить профессиональ-
ную эстафету финансистов 
области. 

Главное  
для 
кадров – 
стремление 
знать

В послевоенном 1947 году 
пришла  Елена Георги-

евна Гудкова работать в сек-
тор учета и планирования 
областного финансового 
отдела. 36 лет проработала 
в областной финансовой си-
стеме. Память, если листать 
страницы воспоминаний, 
подсказывает прежде всего 
имена людей, которые, как 
опытные наставники, помо-
гали освоить профессию. 
Например, Анна Василь-
евна Каленова,  настоящий 
профессионал и доброй 
души человек.

«Как инспектор занима-
лась сбором налогов. Время 
было такое – требовалось 
много средств для восста-
новления разрушенного 
хозяйства, -  рассказывает 
Елена Георгиевна. – Среди 
налогов для населения были 
тогда и такие, как сельско-
хозяйственный и налог на 
холостяков. Из-за недоимок 
приходилось почти каждый 
месяц выезжать в районы, 
чтобы собирать платежи».

  И не только профес-
сиональные знания тре-
бовались тогда молодому 
специалисту – в таком деле, 
как сбор налогов, надо было 
уметь и выслушать, и убе-
дить, и понять человека… 

  Как-то выехали с заве-
дующим райфинотделом 
по конкретному поводу: 
в сельской семье –  три 
незамужние дочери, зна-
чит, полагается  налог на 
холостяков, к тому же за 

«Вся  
моя жизнь 
связана 
с этой 
работой»

три года неуплаты сумма 
немалая накопилась. А 
хозяин, можно сказать, 
не на шутку разошелся: 
забирайте, дескать, дочек 
с собой, а налог платить не 
буду - нечем!

Бывали, конечно, слу-
чаи, что применялись и 
вынужденные меры взыс-
кания, когда описывали 
хозяйство неплательщика, 
но  в тот раз, о котором, 
улыбаясь, рассказывает 
Елена Георгиевна, ника-
ких строгих мер принято 
не было. Впрочем, такое 
исключение только под-
тверждает строгие правила 
работы финансистов.

10 лет работала  Елена 
Георгиевна в этом отделе 
экономистом сектора учета 
и планирования, затем пе-
решла в бюджетный отдел, 
26 лет занималась  финан-
сированием учреждений 
социально-культурной от-
расли, в том числе 17 лет 
курировала здравоохране-
ние. «За весь этот период 
не было в учреждениях ни 
сильных растрат, ни хище-
ний»,– говорит Гудкова. И 
в ее интонации – искренняя 
преданность делу, которое 
стало главным в  жизни.
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спортарена

Вплоть до начала сезона новокузнец-
кий клуб продолжал селекционную ра-
боту: несколько дней назад подписан 
контракт с 40-летним канадским напа-
дающим Крисом Саймоном, игравшим 
за «сталеваров» в прошлом сезоне. Он 
стал третьим иностранцем в «Кузне»: в 
коллективе остались также его соотечест-
венники - защитник Брент Сопел и фор-
вард Рэнди Робитайл. Теперь вакантны 
еще две позиции для легионеров. «На 
флажке» пополнили состав новокузнечан 
трое российских нападающих: Александр 
Исламов («Нефтехимик», Нижнекамск), 
Алексей Ефимов («Рязань») и его бывший 
одноклубник Дмитрий Черных.

В минувший вторник состоялась тра-
диционная встреча хоккеистов «Метал-
лурга» с болельщиками. Разумеется, 
прозвучал вопрос о задачах команды на 
сезон. Генеральный менеджер «сталева-
ров» Леонид Вайсфельд считает, что нет 
прямой связи между клубным бюджетом 
и итоговым результатом:

- В этом случае питерский СКА нако-
нец-то стал бы чемпионом. Финансы – 
очень важный фактор, однако есть и 

другие аспекты. У нас молодая, неопыт-
ная команда. Но все ребята с амбициями. 
Кроме общекомандной задачи, есть зада-
чи и у отдельных хоккеистов. Каждый 
хочет поднять свой рейтинг, выйти на 
более высокий уровень. И, конечно, 
команда будет бороться за место в плей-
офф. Я не могу гарантировать, что вый-
дем в плей-офф, но приложим все усилия 
для этого.

- Точечную селекцию продолжите?
- У нас еще много вакансий, но все 

упирается в деньги. Как говорится, «за 
ваши деньги – любой каприз». С другой 
стороны, у нас нет «дыр» в составе. Если 
же появятся на рынке свободные хоккеи-
сты, которые устроят нас и по игре, и по 
финансовым запросам, будем вести пе-
реговоры.

В пятом чемпионате Континенталь-
ной хоккейной лиги «Металлургу» мно-
гие заранее отводят незавидную роль 
аутсайдера. Так, по мнению букмекеров, 
у «Кузни», наряду с «Автомобилистом» 
из Екатеринбурга и подмосковным «Ви-
тязем», наименьшие шансы на победу в 
Кубке Гагарина. А главными фаворитами 

называют СКА и казанский «Ак Барс». 
Впрочем, прогнозы зачастую не сбывают-
ся. А для новокузнечан наверняка будет 
актуален парадоксальный афоризм 
французского писателя-летчика Сент-
Экзюпери: «Успех рождается множест-
вом безуспешных усилий».

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: недавно новокузне-

чане под руководством главного тре-
нера Анатолия Емелина неплохо вы-
ступили на предсезонном турнире в 
Уфе, заняв второе место.

Фото  
с сайта ХК «Салават Юлаев».

ТЕМ ВрЕМЕНЕМ
Сегодня новокузнецкая команда «Куз-

нецкие медведи», выступающая в Моло-
дежной хоккейной лиге, завершит первое 
в сезоне турне повторной встречей в 
Челябинске с «Белыми медведями». А в 
стартовых матчах чемпионата МХЛ 
подшефные Александра Китова дважды 
проиграли «Стальным лисам» в Магни-
тогорске с одинаковым счетом – 3:5.

хоккей с шайбой хоккей с мячом

для успеха
«Безуспешные усилия»  

Сегодня, спустя полгода, большой хоккей 
возвращается в Новокузнецк: в первом туре 
открытого чемпионата россии «Металлург» 
принимает «Торпедо» из Нижнего Новгорода. 
Матч начнется в 19 часов в ледовом Дворце спорта.

Традиционный летний этап 
Сибирской детской лиги  

в кемеровском Дворце зимних 
видов спорта впервые за три 

года закончился победой гостей: 
в финале «Уральский трубник» 

из Первоуральска переиграл 
«Кузбасс-2001» - 2:1.

В новом сезоне в соревнованиях уча-
ствуют хоккеисты 2001-2002 годов ро-
ждения. Нынешний турнир собрал де-
сять дружин из четырех городов страны. 
В правилах лиги закрепили весеннее 
нововведение: малыши играют на всем 
поле, а не на его половине, как было 
ранее. Продолжительность матчей – два 
тайма по 15 минут.

Лучшими игроками летнего этапа 
СДЛ признаны: вратарь Данил Клюш-
ник («Енисей-2001»), защитник Глеб 
Ростовцев («Кузбасс-2001»), полузащит-
ник Егор Ахманаев («Уральский труб-
ник»), нападающий Роман Дарковский 
(«Сибсельмаш-2001», Новосибирск). 
Лучшим игроком турнира назван Егор 
Рагулин из «Кузбасса-2001».

Сибирская детская лига доказала 
свою эффективность и в ближайшее 
время вполне может стать базой для 
организации в Кемерове Кубка мира 
с р е д и  х о к к е и с т о в  н е  с т а р ш е  
12 лет.

Андрей ТАрКОВ.

Большое поле 
детской лиги
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– Для начала напомню, 
что Лесная Поляна - пер-
вый в России проект мас-
штабной малоэтажной 
застройки в рамках прио-
ритетного национального 
проекта «Доступное и ком-
фортное жилье гражданам 
России». Из 22 заявленных 
на федеральном уровне 
пилотных проектов на се-
годняшний день успешно 
реализуются всего три – в 
Кемерове, Екатеринбурге 
и Подмосковье. Причем 
именно малоэтажные за-
стройки получили столь 
мощное развитие только у 
нас в Кемеровской обла-
сти.

Всего в рамках данного 
проекта запланировано 
построить более миллиона 
квадратных метров жилья, 
жителями города-спутни-

ка станут 35 тысяч чело-
век.

Итак, что сделано за 
эти годы? Мы построили 
150 тыс. кв. метров жилья. 
Причем это жилье разных 
категорий, рассчитанное 
на покупателей с разными 
уровнями дохода. Начиная 
с небольших квартир от 40 
квадратных метров до та-
унхаусов и коттеджей раз-
ной площади. Статистика 
говорит, что более 90 про-
центов семей, проживаю-
щих сегодня в городе-спут-
нике Лесная Поляна, – это 
молодые люди до 35 лет. 
До конца 2012 года в Лес-
ной Поляне будут прожи-
вать порядка 1200 семей. 
Из них 340 семей приобре-
ли жилье по льготным гу-
бернаторским програм-
мам. Построена замеча-

тельная школа, два детских 
сада, работают супермар-
кеты, культурные и спор-
тивные комплексы, пред-
приятия сферы услуг. В 
общем, город обрастает 
всей необходимой инфра-
структурой, создана уни-
кальная среда обитания с 
прекрасными условиями 
для здорового образа жиз-
ни в любое время года. 
Очень многие леснополян-
цы, например, пристра-
стились к велосипедам – 
это самый распространен-
ный здесь вид транспорта. 
Построен уникальный жи-
лой комплекс «Лесная 
сказка» с замкнутыми уют-
ными дворами, причем 
лесная зона полностью 
сохранена и непосред-
ственно к ним прилегает.

Город развивается, ра-

стет количество жителей, в 
том числе и за счет ро-
ждаемости детей. Весной 
открылся второй детский 
сад, рассчитанный на 240 
детей от двух до семи лет. 
К слову, с открытием дет-
ского сада обеспечены ра-
бочими местами 80 чело-
век, восемь педагогов полу-
чили льготный 5-процент-
ный заем на приобретение 
жилья в Лесной Поляне с 
выплатой первого взноса 
из областного бюджета. 
Сейчас у нас возникла не-
обходимость и в строи-
тельстве еще одной школы 
на 825 учебных мест, двух 
детских садов и детской 
поликлиники. Школу и 
поликлинику закончим к 
2014 году, очередной дет-
ский сад будет сдан в экс-
плуатацию уже в будущем 

году. И, кстати, учитывая 
рост и потребности насе-
ления, планируется еже-
годно сдавать по детскому 
садику.

Так что все, что было 
намечено, выполняется. И 
экономический кризис 
нам не помешал, посколь-
ку спрос на строящееся 
жилье не упал. Я хочу 
подчеркнуть особо, что 
успешно развиваться та-
кие проекты могут, только 
если есть государственно-
частное партнерство. Если 
не строить автомобиль-
ные дороги, школы, дет-
ские сады и прочее, то мы 
породим замкнутые по-
селки, где вместо комфор-
та люди будут испытывать 
сплошной негатив. Лес-
ной Поляне это не грозит, 
поскольку проект имеет 

полную поддержку со 
стороны областной и го-
родской администраций. 
Когда недавно Дмитрий 
Анатольевич Медведев 
был с визитом в Ленинске-
Кузнецком, он интересо-
вался и судьбой Лесной 
Поляны. По его словам, 
градостроительный опыт 
Кемеровской области до-
стоин того, чтобы его ти-
ражировать на все другие 
регионы страны. Вообще 
за годы строительства го-
рода-спутника здесь по-
бывало немало высокопо-
ставленных гостей, кото-
рые высоко оценили рабо-
ту кемеровских строите-
лей. Здесь и жить прият-
но, и гостей сюда позвать 
не стыдно!

Беседовала
Светлана ЕРШОВА.

среда обитания

со всеми удобствами

Самый распространенный вид 
транспорта в городе-спутнике 
Лесная Поляна, конечно  
же, велосипед. Хотя и пешие 
прогулки доставляют здесь  
не меньшее удовольствие. Лесная 
Поляна постоянно прирастает 
современными домами, уютными 
дворами и красивыми улицами. 
Президент АСО «Промстрой» 
Борис Горобцов доволен тем,  
как развивается проект 
малоэтажного лесного города  
в непосредственной близости  
от областного центра.  
За прошедшие пять лет Лесная 
Поляна стала одним из самых 
привлекательных и удобных  
для жизни мест в Кузбассе. 
Сегодня Борис Семенович 
рассказывает нам и о том,  
что уже сделано за эти пять 
лет, и о планах на ближайшую 
перспективу.

Город-спутник Лесная Поляна является экс-
периментальным инвестиционным проектом 
комплексного освоения территории в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от  
5 мая 2007 года № 265. Лесная Поляна – один из 
первых российских проектов массовой малоэтаж-
ной застройки, включающих строительство жи-
лья для семей с разным уровнем доходов и созда-
ние современной социальной и деловой инфра-
структуры. В проекте широко используются 
механизмы государственно-частного партнер-
ства. Значительное внимание уделяется строи-
тельству жилья для молодых семей и отдельных 
льготных категорий граждан.

На поляНе
До конца 2012 года в Лесной Поляне будут проживать 
порядка 1200 семей. Из них 340 семей приобрели жилье  
по льготным губернаторским программам.

Справка
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Напомним, что пожиз-
ненная рента действует в 
Кемерове с 1994 года и в 
Новокузнецке — с 2007-го. 
По словам заместителя на-
чальника департамента со-
циальной защиты населения 
Кемеровской области Елены 
Ворониной, она была осо-
бенно популярна в 90-е годы, 
когда доход населения был 
нестабильным, а уровень 
социальной поддержки — 
низким. В последнее же 
время количество обраще-
ний граждан по этому во-

просу резко сократилось.
«Когда программа по-

жизненной ренты внедря-
лась в Кузбассе, преследова-
лись три цели, — рассказы-
вает Елена Анатольевна. — 
Во-первых, это оказание 
постоянной адресной помо-
щи нуждающимся пенсио-
нерам. Во-вторых — предот-
вращение посягательств на 
их квартиры со стороны не-
добросовестных риэлтеров. 
И в-третьих — формирова-
ние резервного муници-
пального жилищного фонда 

жилье мое

отдавать квартиры 
нет нужды
Из-за высокого уровня социальной 
поддержки в регионе все меньше 
кузбассовцев заключают договоры 
пожизненной ренты. Одинокие 
пенсионеры не хотят расставаться  
со своим жильем.

программы в областной 
столице было заключено 
211 договоров пожизнен-
ной ренты. По ним 111 
квартир уже передано при 
высвобождении малообес-
печенным семьям и бюд-
жетникам. В Новокузнецке 
заключено шесть догово-
ров. В одну квартиру уже 
заселили семью работника 
бюджетной сферы.

С недавних пор в регио-
не появилась альтернатива 
этому договору — обрат-
ная ипотека, о которой 
«Кузбасс» уже не раз писал 
достаточно подробно. «Мы 
будем сотрудничать с 
АИЖК в этом направле-
нии, — подчеркнула Елена 
Воронина. — Соцработни-
ки при обращении пожи-
лых граждан будут разъяс-
нять им, что такое пожиз-
ненная рента и что такое 
обратная ипотека, и люди 
сами примут решение».

Влад 
 СТРЕЛЬНИКОВ.

Фото Федора Баранова.

для малообеспеченных сло-
ев населения и работников 
бюджетной сферы».

Суть программы в том, 
что одинокий пенсионер 
— собственник квартиры 
— заключает договор с му-
ниципалитетом. Собствен-
ником квартиры становится 
муниципалитет, а гражда-
нин сначала получает еди-
новременную финансовую 
помощь, а затем на протя-
жении всех последующих 
лет жизни — ежемесячные 
постоянные денежные вы-
платы, льготы на лечение и 
уход. Плата за коммуналь-
ные услуги в этом случае 
также ложится на муници-
палитет. После смерти пен-
сионера квартира полно-
стью переходит в распоря-
жение города.

За все время реализации 
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Посчитай-ка

Весёлый карандаш

Почитай-ка

Лабиринт

В бане в тазике паучка нашел.
Очень радостный я домой пришел.
Травки и песка паучку я дал.
На обед ему муху я поймал,
Чтобы накормить питомца своего,
Потому что я полюбил его!

Максим БуйМОВ.

Снеговик
Снеговик стоит у дома,
Он стоит у гаража.
Он моргнул мне, как знакомый,
Словно в нем живет душа.

Екатерина ГуСЕВА.

Грамотно писать хочу!
Правила учу, учу…
Их читаю, как стихи,
А вокруг: «Хи-хи! Хи-хи!»
По диктанту, вот беда,
Получил отметку «два».
Я как слышу, так пишу,
Одноклассников смешу…

Денис ЖуРАВЛЕВ.

Воробышек
Сижу у окошка и наблюдаю:
Сидит воробей на веточке с краю.
Вдруг ветка качнулась, и он улетел,
На крышу сарая легонечко сел.
И мне захотелось воробышком стать,
Чтоб так же красиво и ловко летать.

Яков ЗАРИТОВСКИй.

Макияж
Много краситься не в моде,
Только клоуны так ходят!
Если красишься, как в сказке,
Получаешься, как в маске!
Лучше буду я без краски,
Буду лучше вашей маски!
Сберегу себя немножко,
Буду краше бабки Ежки!

Валентина КИРЬЯНКО.

Солнце
Солнце светит нам в окошко,
Солнце светит нам в глаза.
Солнце светит — без ладошки
На него смотреть нельзя!

Даяна ТЕЛЬНОВА.

Стихи детей из ленинск-Кузнецкого района

Прислала библиотекарь из г. Полысаево Анна ГЛуШКОВА.

Помогите Колобку добраться до дома бабушки и дедушки.

С
ое

ди
ни

те
 т

оч
ки

 п
о 

по
ря

дк
у.

 
П

ол
уч

ен
ну

ю
 к

ар
ти

нк
у 

ра
ск

ра
сь

те
.

Ребята, 
посчитайте 
сколько 
съестного  
у ёжика в мешке. 
Что лишнее он 
несёт себе 
в норку?

Друзья, найдите на полянке десять одинаковых ромашек  
с четырьмя одинаковыми лепестками.
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мнения

Виктор БОЧАРОВ, 
председатель Кемеров-
ского регионального 
отделения Всероссий-
ской общественной ор-
ганизации «Герои Со-
циалистического Тру-
да», Герой Социалисти-
ческого Труда:

— В свое время звание 
Героя Социалистического 
Труда было очень почет-
ным. Чтобы его получить, 
надо было и день, и ночь 
работать, без суббот и 
воскресений, чтобы тебя 
уважали коллеги и много 
чего другого. А кроме того, 
с инициативой о присвое-
нии звания должен был 
выступить руководитель 
предприятия, это обсу-
ждалось и в партийных 
органах, затем мандатная 
комиссия принимала ре-
шение. Материалы на-
правлялись в соответ-
ствующее министерство, а 
затем в наградной отдел 
Верховного Совета СССР. 
В общем, это была долгая 
процедура, которая дли-
лась почти год. Тебя на-
сквозь просвечивали и 
изучали. И не дай Бог, 
чтобы ты где-то засветился 
с нехорошей стороны. 
Могли сразу же отказать в 
получении звания.

Сегодня в Кемеровской 
области проживают 52 
Героя Социалистического 
Труда. Все они доказали 
своим трудом, что достой-
ны этого звания. И сегодня 
государство доплачивает 
за него 35 тысяч рублей. 
Причем каждый год сум-
ма индексируется.

Я ничуть не умаляю 
звание Героя России, но 
ведь, как правило, оно 
дается за какие-то воен-
ные подвиги, за какие-то 
очень смелые, но разовые 
поступки. А чтобы полу-
чить Героя Социалисти-
ческого Труда, надо было 
работать всю жизнь изо 
всех сил. И сегодня таких 
людей немало. И разве 

почетное звание –
одНо НазваНие?
Полпред президента России в уральском 
федеральном округе Игорь Холманских недавно 
выступил с предложением восстановить почётное 
звание «Герой Труда». Причем по статусу  
оно должно быть приравнено  
к уже существующему званию Героя Российской 
Федерации. Исследовательский центр 
рекрутингового портала Superjob.ru провел опрос 
граждан на тему, как они относятся  
к возрождению этой традиции. И выяснилось, 
что большая часть (58%) все-таки поддерживает 
введение нового звания. По их мнению,  
в современной России не хватает награды, которая 
способствовала бы росту престижа честного 
труда — аналога одноименного советского знака 
отличия. «Давно пора!», «Необходимо поднимать 

статус рабочих профессий»,  
«Если пенсия мизерная в итоге, так хоть звание 
радовать будет» — так говорят респонденты.  
В то же время 19% россиян и 22% работодателей 
отрицательно относятся к этой инициативе.  
С их точки зрения, в стране и без того достаточно 
степеней и званий, дающих право на льготы,  
к тому же многие опасаются несправедливости 
при присвоении этого знака. «Если будут 
положены льготы, то это звание будут присваивать 
особо приближенным к руководству»; «За работу 
деньги платить надо, а не только награды  
на грудь вешать», — объясняют свою позицию 
опрошенные. Остальные затруднились с ответом. 
«Кузбасс» решил задать вопрос своим читателям:  
а поддерживают ли они эту инициативу? 

они не достойны звания 
«Героя Труда»?

Ирина РОНДИК, сек-
ретарь общественной 
палаты Кемеровской об-
ласти:

— Я за то, чтобы восста-
новить это звание. Во-пер-
вых, потому, что оно исто-
рически сложилось. А 
во-вторых, сегодня это бу-
дет своевременной мерой, 
поскольку государству не 
хватает рабочих рук. И бла-
годаря этому званию, воз-
можно, удастся восстано-
вить престиж рабочих про-
фессий. Ведь Герой труда 
— это человек труда, а не 
тот, кто постоянно сидит в 
офисе.

Александр КуРАСОВ, 
председатель Комитета 
по вопросам государ-
ственного устройства, 
местного самоуправле-
ния и правоохранитель-
ной деятельности Совета 
народных депутатов Ке-
меровской области:

— У нас много людей, 
достойных носить звание 
«Героя Труда». Ведь именно 

тий тоже достойны носить 
такие звания. И это неспра-
ведливо, что оно было уп-
разднено. У нас очень много 
достойных людей работают 
в сельском хозяйстве и в 
других сферах. Я слышал, 
конечно, что есть такое мне-
ние, мол, Герой какого тру-
да? Капиталистического? 
Это не имеет никакого зна-
чения. Все люди по-преж-
нему работают в сфере на-
родного хозяйства. Хорошо, 
что у нас в области есть свои 
награды, которыми поощ-
ряются лучшие работники. 
Но это областные награды. 
Поэтому и звание «Герой 
Труда» России просто необ-
ходимо. 

Алла АКСЕНОВА, пен-
сионер, ветеран труда:

— Я, например, считаю, 
что нелишним будет ввести 
это звание. Вот, например, 
я получила звание «Ветеран 
труда», отработав 22 года на 
«Химпроме». Потом такие 
звания уже отменили. Хотя 
у нас на предприятии кто 
работал постоянно — почти 
все получили «Ветерана 
труда», а кто бегал с места 
на место — тем его не дали. 

Раньше, чтобы его полу-
чить, надо было на одном 
предприятии заработать не 
менее 20 лет непрерывного 
стажа. А потом, в конце 
1990-х, вышел закон, по ко-
торому нам, ветеранам тру-
да, стали предоставлять 
разные льготы. Так я горя не 
знала, пенсия была неболь-
шая, зато льготы очень по-
могали и помогают сегодня. 
Например, раньше я куда 
ни приеду, в Москву или в 
Адлер к родственникам, — 
везде льготный проезд на 
транспорте, могла бесплат-
но в Топки, Новокузнецк 
съездить. Плюс льготы по 
квартплате. Правда, сейчас 
я оплачиваю полностью 
услуги ЖКХ в РЭУ, но мне 
компенсируются затраты. 
Есть и другие льготы. Даже 
на лекарства, но они мне 
пока не нужны, нет необхо-
димости. Так и со званием 
Герой Труда. Тоже, навер-
ное, полагаются льготы. И 
если есть люди, которые 
ответственно относятся к 
работе, — почему бы им не 
присвоить. Другой вопрос, 
что сегодня молодежь го-
нится за деньгами. Зачем 
им эти звания?

Татьяна ТРЕЗуБОВА, 
заместитель главы Топ-
кинского района по со-
циальным вопросам:

— Вернуть звание сто-
ит, потому что для челове-
ка это будет большим 
стимулом трудиться, стре-
миться к высоким резуль-
татам. Ведь это предмет 
гордости не только для 
него одного. Вся его семья 
будет гордиться тем, что 
их родственник получил 
это звание, и всю жизнь об 
этом будет вспоминать. И 
для остальных это будет 
примером. 
Мнения, 
высказанные в ходе 
опроса по России
«Поддерживаю» 

«Если оно действи-
тельно будет присуждать-
ся людям, которые это 
заслужили, а не непонят-
но кому».

Инженер-
проектировщик,  

23 года,  
ульяновск.

«Сейчас незаслуженно 
забыли рабочие профес-
сии, среди молодежи не 
считается престижным 
работать руками. Я счи-
таю, что звание Героя Тру-
да привлечет внимание к 
рабочим профессиям и 
поднимет статус рабочих 
в обществе».

Координатор,  
23 года,  

Петрозаводск.

«Не поддерживаю» 
«Чем меньше государ-

ственных льгот в экономи-
ке, определяемых законо-
дательно, тем будет лучше 
(все должна определять 
добросовестная, честная и 
справедливая рыночная 
конкуренция)».

Инспектор 
технологии 

производства,  
54 года,  

Михайловск.

«Будет еще одна каста 
привилегированных пен-
сионеров».

Начальник 
коммерческого отдела, 

39 лет,  
Москва.

«Дешевая реклама де-
мократичного отношения 
к рабочим людям, кото-
рые находятся в обреме-
няющей долговой яме, 
хотя работают не первый 
десяток лет. Хотя название 
красивое: «Герой Тру-
да»».

Офис-менеджер,  
23 года,  

Комсомольск- 
на-Амуре.

«Затрудняюсь 
ответить» 

«В отличие от совет-
ского времени непонятно, 
по каким критериям оце-
нивать».

Начальник склада,  
34 года,  

Нижний Новгород.

Опрос проводился 22 августа 
2012 года в 207 населенных пунктах, 
во всех федеральных округах. Ис-
следуемая совокупность: экономи-
чески активное население России 
старше 18 лет. Размер выборки: 
1600 респондентов.

из-за того, что оно было 
упразднено, губернатор 
Аман Тулеев и принял ре-
шение учредить звание Ге-
роя Кузбасса. У нас много 
шахтеров-миллионников, 
удостоенных в свое время 
звания Героя Социалисти-
ческого Труда. И сегодняш-
ние работники предприя-

Оксана 
ПАНАРИНА.
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правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Дочь главаря 
новокузнецкой 
банды Олега Бергера, 
приговоренного 
к пожизненному 
заключению, оказалась 
замешана в афере 
так называемых 
«черных риэлтеров». 
Несколько дней 
назад в Центральном 
районном суде 
Новокузнецка ей 
и ее подельникам 
был вынесен 
обвинительный 
приговор. 

…В конце 2011 года 
социальные работники, 
ухаживавшие за 88-летней 
старушкой — инвалидом 
третьей группы, участни-
цей Великой Отечествен-
ной войны и труженицей 
тыла, — обратили внима-
ние на странность в квитан-
циях об оплате комму-
нальных услуг: пенсионер-
ка давно жила одна, а тут в 
ее двухкомнатной кварти-
ре вдруг оказалась пропи-
сана некая Алина Бергер 
— якобы ее внучка. Между 
тем единственный сын 
пожилой женщины умер 
в 2009 году, а жены и детей 
у него не было. И из род-
ственников у пенсионерки 
осталась только сестра. 
Поэтому появление «на-
следницы» было очень 
подозрительным, и соцра-
ботники обратились в по-
лицию с просьбой прове-
рить личность внезапно 
возникшей родственни-
цы. 

Как выяснилось, в квар-
тире старушки Алину Бер-
гер прописала паспортист-
ка одного из центров ком-
мунальных платежей. 
Причем сделано это было 
с нарушениями. Дело в 
том, что 88-летняя пенсио-
нерка не является собствен-
ником жилья, и ее «двуш-
ка» стоимостью более 1,7 
миллиона рублей находит-
ся в муниципальной соб-
ственности. Поэтому, кро-
ме письменного согласия о 
регистрации самого нани-
мателя помещения (то есть 
занимающего его по дого-
вору соцнайма), должно 
быть и разрешение на ре-
гистрацию непосредствен-
но от наймодателя, то есть 
от местной администра-
ции. Однако такого разре-
шения власти Новокузнец-
ка не давали. К тому же 
прописать в муниципаль-
ное жилье наниматель 
может только членов се-
мьи. А согласно действую-
щему российскому законо-
дательству внуки таковыми 
не являются. И новоявлен-
ная «родственница» могла 
оформить регистрацию 
только  по  решению 
суда…

После проведения про-
верки по факту мошенни-
чества следствие отдела 
полиции «Левобережный» 
управления МВД России 
по г. Новокузнецку возбу-
дило уголовное дело. По-
лицейские выяснили, что 
«внучка», являвшаяся доче-
рью главаря новокузнец-
кой банды Олега Бергера, 
который за убийства, раз-
бои и грабежи в начале 
2012 года был приговорен 

скамья подсудимых

Квартира  
для «внучки»
к пожизненному лишению 
свободы, появилась в доме 
бабушки далеко не случай-
но. За ней стояли опытные 
риэлтеры, которые хотели 
незаконно переоформить 
эту квартиру в свою соб-
ственность (один из них, 
кстати, доводился сводным 
братом все тому же Олегу 
Бергеру). План был прост. 
Вначале необходимо было 
прописать Алину Бергер в 
квартире старушки под 
предлогом, что та якобы 
будет ухаживать за пенсио-
неркой. После этого можно 
будет обманом заставить 
бабушку подписать необхо-
димые документы о переда-
че своей «квартирантке» 
прав на жилье. А уже после 
смерти пенсионерки узако-
нить право собственности на 
новую хозяйку. Однако вско-
ре последний пункт под-
вергся корректировке, и они 
решили переоформить 
квартиру при жизни пен-
сионерки. 

Как установило предва-
рительное расследование 
уголовного дела, мошенни-
ки подделали доверенность 
от имени старушки, которая 
после перенесенного ин-
сульта не могла говорить и 
самостоятельно писать, а 
также документы, необходи-
мые для оформления дого-
вора о передаче квартиры в 
собственность «внучке». 
Один из аферистов соб-
ственноручно заполнил 
бланки заявлений и распи-
сался за бабушку, подгото-
вил договор о передаче жи-
лого помещения из муници-
пальной собственности во 
владение мнимой родствен-
ницы. После регистрации 
права собственности мошен-
ники получили свидетель-
ство, которое дало им воз-
можность перепродать 
квартиру новому хозяину: 
им оказалась мать той самой 
«внучки». И неизвестно, как 
бы все обернулось дальше, 
если бы не заметившие под-
вох бдительные социальные 
работники, ухаживавшие за 
старушкой…

После окончания пред-
варительного следствия Пав-
лу Мельничуку, Георгию 
Егорову, Дмитрию Шера-
мыгину и Алине Бергер 
было предъявлено обвине-
ние в мошенничестве, совер-
шенном группой лиц по 
предварительному сговору, 
в особо крупном размере. 

На судебном процессе Алина Бергер укрывалась 
от фото- и видеокамер.

С начала 2012 года 
только в Юрге сотрудни-
ки полиции пресекли 
деятельность  восьми 
игорных заведений, в ко-
торых было изъято более 
150 единиц нелегального 
оборудования. Недавно 
суд принял решение об 
уничтожении конфиско-
ванных игровых автома-
тов и другой электроники 
из подпольных залов. 
Более 30 «одноруких бан-
дитов» были вывезены на 
предприятие по утилиза-
ции металлолома, и вско-
ре с помощью специаль-
ного пресса их преврати-
ли в два небольших куба, 
которые уже никогда не 
принесут теневой прибы-
ли их бывшим владель-
цам.

— Сотрудники поли-
ции делают все, чтобы 
незаконный игорный биз-
нес перестал быть рента-
бельным, — прокоммен-
тировали в региональном 
полицейском главке. — 
Если теневым бизнесме-
нам будет невыгодно от-
крывать подпольные иг-
ровые залы, они просто 
не будут этим занимать-
ся. И чем чаще будет про-
исходить подобного рода 
уничтожение, тем эффек-
тивнее будет борьба с 
нелегальными казино, 
интернет-клубами и про-
чими игорными заведе-
ниями. 

вне закона

Был клуб – 
стал куб

В Юрге по решению 
мирового суда пустили 
под пресс игровые 
автоматы, изъятые  
в подпольных  
игорных залах.

Вот что осталось от игрового оборудования после 
прессовочной машины.

С начала 2012 г. сотрудники полиции пресекли в Кузбассе деятель-
ность более 130 игорных клубов, в них изъято более 1200 единиц игро-
вого оборудования. По решениям судов организаторы нелегального 
бизнеса оштрафованы на сумму более 2,2 млн. руб. По фактам неза-
конной организации и проведения азартных игр возбуждено два уголов-
ных дела.
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Приговорить к уничтожению!
По словам сотрудника 

пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Владимира Сер-
геева, изначально обвиняе-
мые не признавали себя 
виновными. Однако в ходе 
судебных заседаний они 
изменили свою позицию. 
Каждый из них не только 
признал свою вину, но и 
перечислил пострадавшей 
пенсионерке по 5000 руб-
лей.

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, Цент-
ральный районный суд 
Новокузнецка признал 
всех подсудимых виновны-
ми в инкриминируемых 
деяниях. Им назначено по 
три с половиной года ли-
шения свободы условно. 
Приговор еще не вступил 
в законную силу и может 
быть обжалован в суд выс-
шей инстанции.

Что же касается восста-
новления 88-летней участ-
ницы Великой Отечествен-
ной войны в правах на ее 
квартиру, то решение об 
этом в ближайшее время 
предстоит принять друго-
му суду уже в ходе рассмот-
рения гражданского иска.

ну и ну!

Надо знать, что угонять!
В Новокузнецке мужчина выбрал 
себе машину для угона  
по объявлению в газете.

Несколько дней назад в Новоиль-
инском районе города угнали автомо-
биль «Жигули». По словам его вла-
дельца, накануне он попросил своего 
знакомого показать авто потенциаль-
ному покупателю, а вскоре после 
этого машина пропала…

Этот покупатель и стал главным 
подозреваемым. И хотя сотрудники 
полиции быстро установили его лич-
ность, на звонки тот не отвечал, по 
месту жительства не появлялся. Чтобы 
побеседовать с ним, оперативники 
попросили одного из друзей подозре-
ваемого позвонить ему и назначить 
встречу. Чутье не подвело полицей-
ских: на встречу разыскиваемый муж-
чина приехал… на угнанном автомо-
биле. Сотрудники уголовного розыска 
сразу задержали его.

На допросе новокузнечанин рас-
сказал, что уже не в первый раз угоня-
ет машины, но не для продажи, а 
чтобы просто покататься. Подходя-
щие авто ищет в газетах с объявления-
ми об их продаже. Год назад он попал-
ся на очередном угоне, но получил 
лишь условную судимость. Однако 
урок не пошел впрок, и в этот раз он 

опять решил воспользоваться прове-
ренным методом. Чтобы изучить ма-
шину, он специально назначил встре-
чу с продавцом. А после того, как 
осмотр с тест-драйвом закончился и 
машина вернулась на стоянку во дворе, 
угонщик разбил ветровое стекло, про-
брался в салон, соединил напрямую 
провода замка зажигания и уехал. 
Двое суток он успешно скрывался на 
чужом авто, пока не попался в ловуш-
ку полицейских.

По словам сотрудницы пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеров-
ской области Натальи Маслаковой, 
сейчас по данному факту возбуждено 
уголовное дело. Теперь угонщику 
может грозить до пяти лет реального 
лишения свободы. 

«завис» не вовремя
В Кемерове хозяин дома задержал 
вора-наркомана, который  
под воздействием зелья едва 
не уснул в окне при попытке 
скрыться с места преступления.

В дежурную часть кемеровской 
полиции позвонил мужчина и расска-
зал, что несколько минут назад он в 
собственном доме задержал неизвест-
ного, который пытался его обворовать. 
По указанному адресу в Рудничном 
районе города выехала следственно-
оперативная группа. Как оказалось, 

мужчина вернулся домой и увидел 
незнакомца, который, пытаясь вы-
браться из его жилища обратно на 
улицу через окно, почти уснул в про-
еме. Не растерявшись, хозяин тут же 
подбежал к «домушнику», втащил его 
обратно в комнату и вызвал поли-
цию…

Задержанным оказался 36-летний 
житель Новокузнецка, который спе-
циально приехал в Кемерово поворо-
вать. В дом проникнуть воришка еще 
смог, а вот выбраться наружу ему по-
мешал наркотический дурман, из-за 
которого он «завис». В его карманах 
полицейские нашли золотые изделия, 
которые он только что украл. 

Оказалось, что новокузнечанин 
причастен еще как минимум к одной 
подобной краже, произошедшей за 
несколько дней до его задержания. 
Тогда он через веранду проник в дру-
гой частный дом в том же районе и 
украл из висевшей на вешалке дам-
ской сумочки деньги и банковскую 
карточку, с которой позже снял более 
20 тысяч рублей. По словам сотрудни-
ка пресс-службы управления МВД 
России по г. Кемерово Андрея Альт-
мана, в этом случае вину задержанно-
го подтверждали отпечатки пальцев, 
оставленные им на месте преступле-
ния, и видеозапись процесса получе-
ния денег в банкомате.
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Какие сидераты лучше высевать под 
зиму и надо ли это делать?

Галина ПЕТРОВА.
Кемерово.

Подсчитано, что каждый урожай «заби-
рает» значительную часть плодородия почвы. 
Восстановить его можно, воспользовавшись 
минеральными удобрениями. Но тут своя 
закавыка — сколько и какие из них потребны 
именно для вашего участка? Вносить на гла-
зок не стоит — можно усугубить дисбаланс 
питательных веществ. Выход предлагают 
сторонники органического земледелия. 
Во-первых, обязательно закладывать в ком-
пост всю траву и ботву с тем, чтобы потом 
вернуть его на участок в виде подкормок. А 
во-вторых, это сидераты, которые помогут 

улучшить структуру почвы, повысить уро-
вень содержания питательных элементов в 
ней. Кроме того, защитят землю от выветри-
вания и размытия, взрыхлят ее своими кор-
невыми канальцами. Под зиму бобовые си-
дераты высевать нет резона — взойти не ус-
пеют, а весной, если прорастут, то с большим 
выпадом. Самое оптимальное — воспользо-
ваться рожью. Озимая рожь, посеянная осе-
нью, хорошо перенесет зиму и продолжит 
рост весной, можно сказать, сразу из-под 
снега. Ко времени посадки основных культур 
рожь накопит более десятка килограммов 
зеленой массы на квадратный метр. Переко-
пав, а еще лучше подрезав рожь на глубину 
2-3 см тяпкой или плоскорезом, надо оста-
вить ее разлагаться в почве, что позволит 

значительно увеличить гумусный слой. К 
тому же рожь относится к семейству злако-
вых, из которого на участке наличествует 
разве что кукуруза. Значит, в севообороте 
рожь будет весьма кстати, к тому же посеян-
ная рожь не даст приюта в почве и раститель-
ных остатках возбудителям болезней и вре-
дителям овощных культур, тем самым не-
сколько снизится их численность. Известна и 
агрессивность ржи — она никого не пускает 
на занимаемую площадь, кроме разве что 
васильков. Способна подавить развитие не 
только однолетних сорняков (которые про-
растают осенью и рано весной), но и таких 
многолетних, как пырей, осот, лютик. Безос-
новательны опасения, что рожь может на-
столько «прижиться» на участке, что превра-

тится в злостный сорняк. Используя ее в ка-
честве сидерата, вы подрежете растения 
максимум в стадии кущения. Значит, ни о 
каком самосеве речь не идет, а вегетативно 
эта культура не размножается. Высевать рожь 
в качестве сидерата можно в разные сроки: в 
августе, тогда она успеет взойти, раскуститься, 
подготовиться к зиме, в сентябре и октябре 
— всходы появятся еще под снегом, а когда 
он сойдет, площадь будет покрыта ковром 
зеленки, которая убережет почву от быстро-
го высыхания. Особенно ценна рожь в каче-
стве сидерата в закрытых теплицах. Землю в 
них мы меняем не так часто, как рекомендует 
агрономическая наука, так что чистка ее не-
обходима, и рожь будет в этом хорошим 
помощником.
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Наиболее благоприят-
ные дни для посадки лу-
ковичных в нынешнем 
году — 5 и 6 сентября. 
Однако, учитывая погод-
ные условия, лучше ото-
двинуть ее к концу меся-
ца, то есть на 20, 24 сентяб-
ря. Ведь в теплой влажной 
земле луковицы могут 
«проснуться» прежде вре-
мени, а если проростки 
уйдут под снег, могут под-
мерзнуть.

Напомним основные 
правила. Перед посадкой 
луковицы надо для про-
филактики обработать 
препаратом «Максим» 
или, в крайнем случае, в 
темно-розовом растворе 
марганцовки. При посад-
ке их заглубляют на три 
высоты, на дно лунки же-
лательно посыпать песок 
или древесную золу. За-
тем замульчировать тон-
ким слоем перегноя — не 
для утепления, хотя и оно 

не помешает, если моро-
зы грянут в бесснежье, 
главное — это питание 
будущего цветка.

В принципе тюльпаны 
можно высаживать где 
угодно, на любом свобод-
ном месте. Хоть по краю 
грядок, хоть бордюром на 
клумбе. Лучше, конечно, 
использовать свежий уча-
сток, поскольку «тюльпа-
ны по тюльпанам» — это 
всегда риск заразить поса-
дочный материал болез-
нями.

Подбор по цвету и 
форме всегда остается за 
садоводом. Кто-то любит 
однотонные куртины, 
кто-то довольствуется 
смесью окрасок. Это не 
так уж и важно. Главное, 
чтобы весной сад встречал 
вас тюльпанами…

Тамара 
 МАЛЫШКИНА.

Фото 
 Любови Кузнецовой.

актуально!

Когда высаживать 
тюльпаны
…Едва сойдет снег, появляются тугие стрелки 
тюльпанов, а через неделю-другую выбрасывают 
цветоносы. И преображается сад, расцвеченный 
яркими красками: смотришь — не налюбуешься… 
Но эта красота сама собой не появится,  
нужно потрудиться сегодня.

Третий год подряд по-
купаю гортензию, но по-
любоваться ее цветом 
так и не получается: пер-
вых два растения не при-
жились, нынче вроде вы-
жило, но вот как перези-
мует? Подскажите, что 
нужно сделать, чтобы 
сохранить новосела?

Елизавета КРуПИНА.
Кемерово.

Гортензия — самый 
желанный декоративный 
кустарник для любого 
сада. Поэтому мы охотно 
покупаем саженец, холим, 
леем его, но добиться эф-
фектного цветения не по-
лучается. Почему? Давай-
те разберемся.

Под именем гортензия 
в Европе утвердились деко-
ративные кустарники из 
рода гидрангия (Hydran-
gea). Род насчитывает око-
ло 80 видов, но наиболее 
широкое применение в 
любительском садоводстве 
имеют три — гортензия 
крупнолистная, древовид-
ная и метельчатая.

Гортензию крупно-
листную еще называют 
гортензий садовой; этот 
вид завозят к нам, реко-
мендуя для посадки в от-
крытом грунте. Но круп-
нолистная гортензия в 
открытом грунте растет 
только на Черноморском 
побережье и в других 
южных регионах. В на-
шем климате она может 
расти и цвести только в 
горшечной культуре — 
даже если ей и удастся 
перезимовать под хоро-
шим укрытием, цветения 
не дождаться — цветоч-
ные почки замерзнут либо 
зимой, либо весной при 
возвратных холодах. От-
дельным энтузиастам уда-
ется выращивать ее в 
средней полосе России, в 
Сибири это вряд ли полу-
чится.

Поэтому при покупке 
внимательно изучите ан-
нотацию на упаковке, 
уточните у продавца, ка-
кой это вид. Если такой 
информации не окажется, 
лучше от покупки отка-
заться, поскольку деньги 
будут выброшены на ве-
тер.

Другое дело, гортензия 
древовидная, прекрасный 
кустарник с огромными 
шапками белых цветов. 
Начинает она цвести в 

по вашей просьбе

Чудо цветущей 
гортензии

конце июня. При роспуске 
цветки зеленоватой окрас-
ки, в полном раскрытии — 
белоснежные, к концу цве-
тения снова зеленеют. Этот 
вид считается несколько 
более капризным, чем гор-
тензия метельчатая, но во 
многих садах она и растет, 
и зимует без проблем. Кста-
ти, цветет ежегодно и обиль-
но.

И, наконец, гортензия 
метельчатая. Это просто 
находка для любого сада. 
Особенно великолепен сорт 
Granoiflora. Пирамидаль-
ные соцветия достигают 
25-30 см; цветки в соцветии 
при роспуске белые, посте-
пенно розовеют, затем ста-
новятся ярко-розовыми. 
Цветение начинается с сере-
дины июля и продолжается 
до заморозков. Заморозки 
не вредят кусту, но убивают 
цветы. Чтобы сохранить эту 
красоту, надо срезать соцве-
тия в пору наибольшей 
пышности и подвесить в 
темном месте вниз «голо-
вой». После сушки соцветия 
сохраняют цвет и форму, 
очень хороши в сухих буке-
тах, которые стоят всю 
зиму.

Агротехника этих видов 
гортензий схожа, правда, 
метельчатая более морозо-
стойка, более долговечна 
— на одном месте может 
расти десяток и более лет, 
не теряя при этом декора-
тивности. Древовидная же 
может «покапризничать», 
но если соблюдать неслож-
ные правила, кусты будут 
здоровыми и обильноцве-
тущими.

Гортензия влаголюбива, 
не случайно род назван 
гидрангия, что в дословном 
переводе означает «сосуд с 
водой». Поэтому полив 
особенно в сухую погоду 
никогда не будет лишним.

Это растение кислых 
почв. Для большинства са-
доводов гортензия просто 
подарок, поскольку чаще 
всего наши участки отлича-
ются повышенной кислот-
ностью. Но если при посад-
ке вместе с компостом или 
перегноем вы внесете еще и 
хвойную подстилку, будет 
еще лучше. И конечно, пол-
ностью отказаться от золы 
и извести культуре проти-
вопоказано.

Гортензия предпочита-
ет суглинки, плодородную 

почву. Песчаных почв не 
любит.

Выбирая место для 
посадки, обратите внима-
ние на освещенность. 
Очень хорошо, когда гор-
тензии освещаются утрен-
ним солнцем, а от полу-
денной жары они прикры-
ты тенью от строений или 
деревьев. Посадку лучше 
проводить весной; осенние 
посадки возможны в кон-
це августа-начале сентяб-
ря, не позднее, иначе ра-
стение не успеет укоре-
ниться. Посадочную яму 
обязательно заправляют 
органическими и мине-
ральными удобрениями.

Гортензия, подкорм-
ленная с осени комплекс-
ным минеральным удоб-
рением, а весной мочеви-
ной, развивает крупные 
соцветия при правильной 
обрезке.

Правильная обрезка 
— основа основ для всех 
красивоцветущих кустар-
ников. Неопытные садово-
ды у гортензии удаляют 
осенью отцветшие метел-
ки, и все. А между тем 
цветочные почки, остаю-
щиеся в верхней части 
побегов, гораздо слабее 
средних и нижних. Поэто-
му хирургическую опера-
цию надо провести по 
всем правилам. У взрос-
лой гортензии осенью 
обрезать все соцветия, 
чтобы облегчить куст. Рано 
весной, до пробуждения 
почек, обязательно проре-
дить куст, вырезав «на 
кольцо» все слабые и ра-
стущие внутрь ветви. 
Остальные побеги укоро-
тить, оставив три пары 
почек. Тогда при хорошей 
агротехнике цветение бу-
дет с каждым годом все 
более пышным.

Гортензия иногда об-
разует метелки на первом 
году и даже на укоренен-
ных черенках. Красоту эту 
надо оборвать еще в буто-
нах, чтобы придать силы и 
мощи кусту.

Сейчас можно встре-
тить в продаже гортензию 
пильчатую, колючую или 
дуболистную. Однако это 
довольно теплолюбивые 
кустарники, опыта выра-
щивания этих гортензий в 
открытом грунте нашей 
зоны нет.

Так что рисковать не 
стоит, лучше выбрать ис-
пытанные и надежные в 
нашем климате гортензии 
метельчатую и древовид-
ную, и тогда вы ежегодно 
будете вознаграждены 
пышным цветением.

Подготовила
Тамара ДМИТРИЕВА.

Гортензия метельчатая.

Гортензия древовидная.
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Существует множество 
способов очищения кишечни-
ка. Но если вы хотите очистить 
сразу все отделы кишечника и 
при этом сохранить полезную 
микрофлору, не вымыв ни 
единого полезного микроэле-
мента и ни одной полезной 
бактерии – очищайте кишеч-
ник с помощью напитка «ЖКТ 
Транзит пребиотик».

Не являясь слабительным, 
«ЖКТ Транзит пребиотик» 
способствует очищению ки-

шечника, усилению транзита 
пищи, выведению токсинов, 
солей тяжелых металлов, ра-
дионуклидов. Действие напит-
ка обусловлено тем, что «ЖКТ 
Транзит пребиотик» содержит 
натуральные пищевые волок-
на, жизненно необходимые для 
идеальной работы всего желу-
дочно-кишечного тракта. 
Именно их катастрофически не 
хватает в нашем современном 
рационе. Всего один пакетик 
«ЖКТ Транзит пребиотик» в 

день – и вы получите суточную 
норму пищевых волокон! 

Также в «ЖКТ Транзит 
пребиотик» содержатся и экс-
тракты трав. Все это, в ком-
плексе с пищевыми волокна-
ми, создает в кишечнике бла-
гоприятную среду, в которой 
собственные полезные бакте-
рии активно развиваются и 
вытесняют вредную микро-
флору. Все это поможет обес-
печить бесперебойную работу 
кишечника. 

Регулярный прием «ЖКТ 
Транзит пребиотик»* помо-
жет без лишних усилий и 
стрессов для организма очи-
стить кишечник и при этом не 
просто сохранить микрофло-
ру, но и улучшить ее баланс в 
пользу полезных бактерий. А 
это в свою очередь проявится 
улучшением пищеварения, 
лучшим усвоением пищи, 
ощущением легкости и ком-
форта. Очищайте кишечник 
– и будьте здоровы!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте в аптеках, а также по телефонам: 539-090, 537-466.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.044509.10.11. БАД. Не является лекарством.Реклама.
Свойства препарата подтверждены сертификатами соответствия системы добровольной сертификации «Марка года» (МГ RU.001.П0955) и указаны в 
рамках влияния БАД на естественные физиологические процессы в организме, зависимые от рациона питания (не лечебного действия).
Противопоказания – индивидуальная непереносимость, беременность, кормление грудью.
*Курс приема – 20 дней, регулярный прием – с 10-дневным перерывом.

«ЖКТ Транзит пребиотик» поможет очистить кишечник без слабительных  
и улучшить баланс полезной микрофлоры
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После утреннего стула вы заглянули 
в унитаз, а там кровь? В первый раз та-
кое зрелище вызывает настоящий 
ужас.

Возьмите себя в руки. Кровотечение 
по-гречески  звучит как «геморрой». Это 
он и есть. Геморроем страдает более  трети 
взрослого населения. Это расширение вен 
заднего прохода, связанное с запорами, 
тяжелой физической нагрузкой, сидячим 
образом жизни, погрешностями в диете.  
Столкнувшись с геморроем, начинайте 
приём ПРОКТОНИСА!

Кассия в составе капсул ПРОКТОНИС 
помогает от запоров, а тысячелистник 
останавливает кровь. Солодка устраняет 
воспаление кишечника, а кориандр сни-
мает его спазмы и выводит газы. В сочета-
нии компоненты ПРОКТОНИСА укреп-
ляют стенки вен и препятствуют их рас-
ширению. 

Обострение геморроя может  вызывать 
сильные боли! В таком случае ваш выбор 
– крем ПРОКТОНИС. Он применяется 
непосредственно на очаг болезни. Крем 
ПРОКТОНИС содержит сквален из печени 
акулы с мощным смягчающим, противо-
воспалительным и обезболивающим 
действием. А экстракты алоэ, чистяка ве-
сеннего, ромашки и шалфея снимают 
воспаление и зуд, устраняют напряжение 
геморроидальных узлов. Крем и капсулы 
ПРОКТОНИС могут применяться и у 
здоровых людей при наличии факторов 
риска геморроя. 

При любых проявлениях геморроя 
наиболее эффективно сочетание капсул 
и крема ПРОКТОНИС. Их состав полно-
стью натуральный, в нем отсутствуют 
«химические» добавки. Средства не вызы-

вают привыкания, поэтому могут исполь-
зоваться длительно. Геморрой – распро-
страненная проблема, а значит, ПРОКТО-
НИС должен быть в каждой домашней 
аптечке! 

Спрашивайте в аптеках!

БЕЗ СТЕСНЕНИЯ О ГЕМОРРОЕ

ЕСЛИ ВЫ УЖЕ В КУРСЕ,  
ЧТО ИМЕЕТЕ ДЕЛО  

С ГЕМОРРОЕМ,  
НАЧИНАЙТЕ ПРИЁМ 

ПРОКТОНИСА 

Телефон горячей линии:  
8-800-333-10-33  

(звонок по России бесплатный, часы 
работы: пн.-пт. 09.00-19.00; сб. 10.00-19.00; 

вс. - выходной)
www.riapanda.ru

СГР №RU.77.99.11.003.E.001093.09.10 от 20.09.2010 г.
СГР №RU.77.99.32.001.E.040660.09.11 от 29.09.2011 г.
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По горизонтали: 1. Сооружение, используемое крестьянами 
для хранения запасов продуктов. 3. Прекращение брака. 5. Градо-
начальник Москвы в 1812 году. 7. Мелкие маринованные овощи с 
пряностями. 8. Центральный угол, опирающийся на дугу окруж-
ности, длина которой равна радиусу. 9. Часть сцены, несколько 
выдвинутая в зрительный зал (перед занавесом). 10. Столица авто-
номной республики в составе РФ. 11. Крупа из нераздробленных 
зерен гречихи. 

По  вертикали: 1. Медицинский метод исследования органов 
больного. 2. Экс-чемпион мира по шахматам. 3. Вид материально-
правовой ответственности в международном праве. 4. Главенствую-
щее явление в какой-либо сфере. 5. В Азии - легкая двухколесная 
повозка для перевозки людей и небольших грузов. 6. Персонаж 
поэмы Пушкина «Руслан и Людмила».

По горизонтали: 1. Погреб. 3. Развод. 5. Растопчин. 7. Пикули. 
8. Радиан. 9. Авансцена. 10. Якутск. 11. Ядрица. 

По вертикали: 1. Пальпация. 2. Ботвинник. 3. Репарация. 4. 
Доминанта. 5. Рикша. 6. Наина. 
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В 2010 году я при-
обрел однокомнат-
ную квартиру, а в 
этом году хочу ее 
продать. В каком 
порядке и в каком 
размере предостав-
ляется имуществен-
ный налоговый вы-
чет по НДФЛ при 
продаже квартиры?

Николай М. 
(по электронной  

почте).

В соответствии с под-
пунктом 1 пункта 1 ст. 
220 Налогового кодекса 
РФ, налогоплательщик 
при определении раз-
мера налоговой базы по 
налогу на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) име-
ет право на получение 
имущественных налого-
вых вычетов в суммах, 
полученных налогопла-
тельщиком в налоговом 
периоде от продажи, в 
частности, квартир, ком-
нат, включая привати-
зированные жилые по-
мещения, и долей в ука-
занном имуществе, на-
ходившихся в собствен-
ности налогоплатель-
щика менее трех лет, но 
не превышающих в це-
лом 1 000 000 руб.

Согласно пункту 17.1 
ст. 217 Налогового кодек-
са РФ, не подлежат обло-
жению НДФЛ доходы, 
получаемые физически-
ми лицами, которые 
являются налоговыми 
резидентами Россий-
ской Федерации, за соот-

Налог при продаже 
квартиры

ветствующий налоговый 
период от продажи, в 
частности, квартир, ком-
нат и долей в указанном 
имуществе, находившихся 
в собственности налого-
плательщика три года и 
более, а также при прода-
же иного имущества, на-
ходившегося в собственно-
сти налогоплательщика 
три года и более. 

Таким образом, при 
продаже квартиры, при-
надлежащей физическо-
му лицу более трех лет, 
либо за сумму, не превы-
шающую 1 000 000 руб., 
доходы от продажи на-
званного объекта не будут 
подлежать обложению 
налогом на доходы физи-
ческих лиц.

Учитывая, что кварти-
ра у нашего читателя 
находится в собственно-
сти менее трех лет, при 
ее продаже в 2012 году он 
имеет право на получе-
ние имущественного на-
логового вычета в сумме, 
не превышающей 1000000 
руб. Доход, полученный 

от продажи указанного 
объекта, превышающий 
1 000 000 руб., подлежит 
обложению налогом на 
доходы физических лиц 
по ставке 13 процентов.


